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ДОКТОР- 
ДВУХТЫСЯЧНИК

ПОСЕЛОК БЕЛОКАМЕННЫЙ. Открытие общей врачебной практи
ки (ОВП) состоялось в поселке Белокаменный Асбестовского 
городского округа 9 августа. Теперь у белокаменцев есть свой 
семейный доктор — многопрофильный специалист, прошедший 
специальный курс обучения. Это терапевт, акушер-гинеколог, 
педиатр, окулист, ЛОР, невролог в одном лице.

— Естественно, одному человеку за здоровьем двух тысяч жителей 
поселка не уследить, — поясняет Людмила Грищева, начальник отдела 
по организации медицинской и лекарственной помощи населению Уп
равления здравоохранения Асбестовского городского округа, — по
этому у чудо-доктора есть команда помощников, медсестер и фельд
шеров, которые и помогают ему принимать роды, прослушивать лег
кие, измерять давление у пациентов, когда это необходимо.

Поскольку только что открытая ОВП — первая для муниципального 
образования, понятно, с какой радостью восприняли жители появле
ние такого «айболита».

Елена ШАРОНОВА

«ПОЛОСАТЫЙ» СЕЗОН
ЕКАТЕРИНБУРГ. Каждый месяц представители УВД, местных уп
равлений «Роспотребнадзора» и «Ростехрегулирования» совме
стно с сотрудниками городской инспекции по товарному рынку 
и услугам проводят более шестидесяти рейдов по проверке 
овощных лотков. В последнее время из-за частых отравлений 
особое внимание уделяется контролю продажи бахчевых.

— Специалисты проверяют наличие разрешительных документов 
— свидетельства о регистрации предпринимателя, договор аренды, 
накладные на товар, сертификаты соответствия, ценники с обязатель
ным указанием цены и производителя, качество товара, а также пас
порт на весовое оборудование. Только за минувшие два месяца на 
мини-рынке «Белка», который находится на проспекте Космонавтов, 
86, было изъято шесть весов и составлено 23 административных про
токола, — рассказал начальник инспекции по потребительскому рынку 
и услугам Екатеринбурга Михаил Гробов.

Одно из самых распространенных нарушений санитарных норм — 
разрезанный пополам арбуз или вырезанный из него небольшой ку
сочек для демонстрации зрелости. С подобными случаями горожане 
сталкиваются не только на рынках и в уличных палатках, но и в магази
нах крупных торговых сетей.

На днях в Орджоникидзевском районе у частного предпринимателя 
сотрудники милиции изъяли восемь тонн арбузов. Причиной стало 
отсутствие необходимых документов. Нарушитель должен заплатить 
штраф в размере двух тысяч рублей.

Специалисты напоминают: официальный сбор бахчевых культур в 
Астраханской области начнется не ранее 15—20 августа. Именно к это
му сроку арбузы и дыни достигают спелости естественным путем, без 
ускорителей роста и других химикатов.

Ольга СЕМЕНОВА

ГЛОТОК 
«ЕСЕНИНСКОЙ»

ПОСЕЛОК БЕЛОЯРСКИЙ. Первый родник открылся на днях на 
территории Белоярского района. К оформлению источника жи
тели микрорайона экспериментально-инструментального за
вода подошли творчески, оформив его в бажовском стиле. По 
названию ближайшей улицы и растущим на ней рябинам тут же 
родилось название — Есенинский.

До этого в поселке был неказистый на вид ключик, но за водой к 
нему стремилась вся округа. Теперь хрустальная вода струится по 
желобу внутри заботливо обустроенного сооружения, радуя глаз жи
телей ближайших заводских общежитий и частных строений.

Всего за шесть лет работы областной программы «Родники» в Сверд
ловской области появилось почти две тысячи оборудованных источни
ков, сообщили в департаменте информационной политики губернатора. 
Ежедневно родниками пользуются около трехсот тысяч свердловчан.

Елена МАРЬИНА

На центральной площади Ир
бита многолюдно. В пестрой 
толпе и дети, и солидные дядечки 

в костюмах, и ряженые-цыгане... 
Горожане прогуливаются мимо ря
дов полосатых палаток, которые 
расположены прямо за площадью. 
Там уже разложен товар и продав
цы ждут-не дождутся начала тор
говли. Но красная ленточка, откры
вающая путь к ярмарочному вели
колепию, еще не перерезана.

— Уже 80 лет на ирбитской зем
ле не было такой ярмарки, — ска
зала со сцены министр торговли, 
питания и услуг Свердловской об
ласти Вера Соловьева. — Давайте 
считать 2006 год годом возрожде
ния ярмарки, со всеми ее тради
циями и увеселениями.

А увеселений было достаточно. 
В этом мы убедились, когда после 
официальных речей и церемоний 
устремились к торговым рядам. 
Дух захватывает, когда идешь 
вдоль палаток в окружении цыган 
— пусть это всего лишь переоде
тые в них работники одного из 
районных домов культуры. Гитар
ные переборы и ровное приятное 
«ай-нэ-нэ» сливаются с шумом 
толпы. Солнце кажется ярче, все 
вокруг красочнее, и невольно на
чинаешь жить в ритме звучащей 
мелодии, переносишься в старую 
купеческую Русь.

— Мы из Килачевского дома 
культуры, из Ирбитского района. 
Принимаем участие в ярмарке, — 
говорит Изольда Коновалова, одна 
из «цыганок», черноволосая и чер
нобровая, с колодой карт в руке. — 
Ходим, гадаем, развлекаем гостей 
ярмарки.

Кроме цыганских напевов зву
чали народные песни и частушки 
от коллективов района. По дорож
кам ходили и обычные «мужички с 
гармошками», напевающие что-то 
типа: «На столе стоит стакан, а в 
стакане таракан». Были и одетые в 
яркие сарафаны «Листвяночки» с 
богатым репертуаром фольклор
ных песен. Торговля же шла своим 
чередом. Нашлись покупатели и на 
берестяные туески, и на вязаные 
шали, шапки, комнатные растения 
и многие другие товары, приве
зенные из Алапаевска, Артемовс
кого, Туринска и многих других го
родов области.

Пожалуй, у поселка Махнево — 
самая странная торговая палатка. У 
всех поделки, баранки, а тут— кол
бы с песком и камешками. Оказа
лось, что свою продукцию на яр
марке выставил даже Махневский 
песчано-травильный гидромехани- 
зированный карьер. Они привезли 
в Ирбит образцы песка и гравия.

Многие из участников ярмарки 
выставляют свою продукцию не 
первый год. Леонид Кукарских из 
деревни Фомино Ирбитского рай
она участвовал в ней уже три раза. 
Семидесятилетний фермер, вете
ран труда, агроном по образова
нию, умудряется за короткое 
уральское лето выращивать два 
урожая картошки, семена которой

На ярмарке, под музыку

и предлагает покупателям. Попутно 
Леонид Семенович отвечает на 
вопросы коллег-огородников каса
тельно клубнеобразования, моро
зостойкости и прочих сельскохо
зяйственных тонкостей.

На другой ярмарочной площад
ке, которая находилась возле од
ного из градообразующих пред
приятий Ирбита, мотоциклетного 
завода, расположилась выставка 
промышленных товаров и техники.

Наибольшим успехом у детворы 
пользовался участок, выделенный 
под выставку мотоциклов. Новей
шие модели патрульных полицей
ских двухколесных машин под на
званием «Соло классика» и попу
лярные, с блестящими новенькими 
сиденьями и колясками, «Герак

лы», по словам испытателя мото
циклов ирбитского завода Алек
сандра Чувашева, побывали уже не 
на одной промышленной выставке. 
По количеству крутящейся вокруг 
экспонатов детворы от мотозавода 
не отстает и Ирбитский автоагре
гатный завод. Для огромного ярко- 
оранжевого вездехода «Егерь» лю
бая топь, бездорожье и даже река 
— не помеха. Он недавно «приехал» 
с выставки вооружений в Нижнем 
Тагиле и выставки МВД в Москве.

От одной из палаток раздалось 
громкое ку-ка-ре-ку. Протолкав
шись через толпу зевак, мы увиде
ли настоящий мини-зоопарк. Боль
шие пестрые петухи, куры — таких я 
никогда в жизни не видела — чер
ные и рыжие, с мохнатыми лапами 

и хохолками на голове, перепелки, 
гуси и другие пернатые с домашне
го подворья. Здесь расположилось 
екатеринбургское фермерское хо
зяйство Воложаниных.

— Мы семь лет участвуем в вы
ставках. У нас три породы гусей и 
уток, пород семь кур и около десят
ка пород кроликов, — говорит 
Алексей Воложанин. — Приглаша
ют почти на все выставки, даже в 
Тагил. Птица всегда привлекает к 
себе внимание — люди приходят 
просто посмотреть, как в зоопарк.

Ярмарка в Ирбите проводится 
уже четвертый год. В этот раз 
ради нее в городе отремонтиро
вали дороги и гостиницы, даже пу
стили два бесплатных автобуса. На 
11 и 12 августа сюда съехалось

ПЕРЕНОСИМСЯ 
В КУПЕЧЕСКУЮ 

РУСЬ

около 170 предпринимателей. Се
годняшнее действо тем более 
символично, что 13 августа Ирбиту 
исполнится аж 375 лет. Вековые 
традиции постепенно возрожда
ются и возвращают былое социо
культурное и промышленное зна
чение российской глубинке.

Елена ДУРЕКО
На снимках: 

молодежный ансамбль
«Виктория»; 

коробейница
Людмила Кукарских 

из Ницинского Дома культуры;
мотоцикл «Соло классика»;

фермер-новатор 
Леонид Кукарских

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

ИДЕТ ОХОТА...
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Свердловской области — большой запас пушного 
зверя. Особенно в последние годы резкими темпами растет чис
ленность бобра. Вместе с тем в регионе наблюдается небольшой 
дефицит лося, косули и медведя.

Специалисты напоминают, что 
сезон охоты на п.ернатую дичь 
начнется 19 августа. В минувшую 
субботу первые охотники-люби
тели уже вышли с ружьем на бу
рого медведя, а с 17 ноября по 
31 декабря будет разрешено 
охотиться на лосей, косуль и ка
бана. В этом году область полу
чила разрешение на добычу 
1020 бобров, 220 медведей, 200 
кабанов, 600 лосей и 450 косуль. 
Отстрел пернатой дичи, а также 
пушных зверей, барсуков и зайцев 
будет производиться в соответ
ствии с правилами охоты на тер

ритории Свердловской области.
— Мы регулярно ведем мони

торинг состояния здоровья попу
ляции птицы как местной, так и 
перелетной. Пока признаков за
болеваний птичьим гриппом на 
территории нашей области об
наружено не было, — заявил в 
информационном агентстве «Ин- 
терфакс-Урал» заместитель ру
ководителя теруправления «Рос
сельхознадзора» Виктор Пупы- 
шев.

Тем не менее нынче всем охот
никам раздадут памятки по про
филактике птичьего гриппа. В них

собраны основные рекомендации, 
как обезопасить себя от заболе
вания. К примеру, не следует вы
ходить на охоту, если нездоровит
ся или иммунитет ослаблен, а нео
бработанную добычу советуют 
домой лучше не привозить. Раз
делывать птиц нужно только в ре
зиновых перчатках, которые после 
надлежит сжечь или закопать 
вместе с биологическими отхода
ми. Скармливать внутренние 
органы птиц домашним животным 
категорически запрещается. При 
обнаружении большого количе
ства трупов дикой птицы следует 
проинформировать специалистов 
территориальной Госветслужбы и 
под их контролем собрать трупы в 
герметичную тару.

Виктор Пупышев также доба

вил, что площадь охотничьих 
угодий в Свердловской области 
составляет 18 миллионов гекта
ров, три четверти из них нахо
дятся в аренде у юридических 
лиц или индивидуальных пред
принимателей. Всего в области 
зарегистрировано более 65 ты
сяч охотников. Однако из-за до
роговизны амуниции, оружия 
(себестоимость одной охоты об
ходится в 30 тысяч рублей) мно
гие из них с «куска мяса» пере
ориентировались на трофейную 
охоту. Сейчас в лесах области 
числится 19 тысяч лосей, 15 ты
сяч косуль, 4 тысячи кабанов, 
250—290 волков, 840 рысей, 204 
росомахи, около 100 тысяч зай
цев-беляков, 160 тысяч белок, 
5—8 тысяч красных лисиц, 12 
тысяч куниц, 75 тысяч глухарей, 
около 100 тысяч тетеревов и 
примерно 700 тысяч рябчиков.

Елена 
МАРЬИНА

ТРИЛЛЕР В ПАСТУШНОМ ПОСЕЛКЕ
ШАЛЯ. В дежурную часть местного РОВД по
жаловал... кающийся грешник. Этот 46-лет
ний житель поселка Пастушный Игорь Б. рас
сказал удивленным милиционерам, что явился 
с повинной — он закопал в огороде труп своего 
товарища.

Огород, кстати, был не его, а соседский. Сам 
Игорь проживал без картофельно-посадочных 
проблем в атмосфере настоящего социального 
триллера. Вместе с гражданской женой и другом в 
одной квартире втроем дружно пили купленную да 
занятую у местных сбытчиков «спиртягу», выясня
ли отношения — кто кого больше уважает...

Прописка была только у друга, Дмитрия. Сам 
Игорь и его дама перебрались в Пастуший из Пер
воуральска. Ладили неплохо, но однажды Игорь от
лучился из дома во время очередного застолья, 
а вернувшись, застал любимую в объятиях своего 
товарища. Взыграла проспиртованная кровь: схва
тил мужик топор и ударил по голове обухом — не 
изменницу, как какой-нибудь Отелло, а Дмитрия.

Тот и скончался. А перепуганная ветреница помогла 
Игорю закопать тело.

Редкий случай в милицейской практике — убийцу 
замучила совесть, вот и пошел сдаваться через три 
недели после преступления. Следственно-опера
тивная группа незамедлительно выехала на место, 
обнаружила труп с проломленным черепом. Убий
ство на почве ревности относится к особо тяжким 
преступлениям, но и сожительница задержана — 
имеется в УК РФ статья 316 «Укрывательство пре
ступлений». Это грозит ей двумя годами лишения 
свободы.

А в прокуратуре Шалинского района пояснили, 
что теперь будет произведена проверка причин и 
условий, способствовавших совершению преступ
ления. Попросту говоря, участковых строго спросят, 
почему у них на участке кто-то жил без прописки и 
пил беспробудно, а правоохранителей данный факт 
ничуть не интересовал.

Майя
ВАШИАДАН 

_________________________________________________ /

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов 16 августа Атмосферное давление — 

735—738 мм рт. ст.

Переменная облачность, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью —1-6 — +8°,
днем — +19 — +21°.

Ветер западный, 
2—5 м/с.

Любые частные объявления

по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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АЛЕКСЕЙ ВОРОБЬЕВ -
У футбольных болельщиков есть термин — 
«наше все», которым определяют роль 
в клубе какого-то очень важного для команды 
игрока. В УБЭП Свердловской области 
«наше все» могут сказать 
о,б Алексее Михайловиче Воробьеве. 
Этот человек — настоящий символ 
службы БХСС-БЭП, 
олицетворение ее истории 
и главный хранитель традиций.

«НАШЕ ВСЕ»
СОВЕТСКИЙ ОПЕР ДОЛЖЕН БЫЛ ОБЛАДАТЬ 

НАВЫКАМИ ПОЛИТИКА И ДИПЛОМАТА

»ВШИЕ 
ж и

Почти полвека жизнь Алексея 
Михайловича неразрывно связана 
с этой службой. Сначала в качестве 
оперуполномоченного, потом — на
чальника ОБХСС области, а в пос
ледующем — председателя совета 
ветеранов службы. Можно сказать, 
что последние годы Воробьев по 
совместительству является еще и 
главным историографом областно
го УБЭП. Но и сам он — целая эпоха 
в службе по борьбе с экономичес
кими преступлениями. И на его 
примере как нельзя лучше можно 
представить, как протекала эта 
борьба в те годы, когда социалис
тическая система казалась незыб
лемой, а практически любое хище
ние выглядело покушением на свя
тая святых — народное достояние.

В милицию Алексей Воробьев 
попал в 1958 году по весьма рас
пространенному в те времена 
комсомольскому набору. И вскоре 
стал оперуполномоченным 
ОБХСС Артемовского ОВД. Что 
очень важно для начинающего 
оперативника — ему повезло с 
наставником. Азы оперативной 
работы он постигал под руковод
ством Хитродумова, бывшего 
фронтовика и опытного опера. На 
весь Артемовский и прилегаю
щий к нему поселок Буланаш их 
было всего два сотрудника БХСС, 
а потому помощь такого коллеги 
оказалась просто неоценимой. 
Алексей сразу же окунулся в но
вую деятельность, горя желанием 
проявить себя. И вскоре его энту
зиазм начал приносить плоды. 
Воробьеву удалось наладить си
стему по сбору оперативной ин
формации. Через некоторое вре
мя ему удалось узнать о неблаго
видных делишках начальника Бу
ланашского РСУ, который в своем 
ведомстве создал большие запа
сы из неучтенных запчастей к ав
томашинам и стройматериалов. 
Воробьев с Хитродумовым зак
рыли склад РСУ и организовали 
в нем снятие остатков с участием 
ревизоров. И действительно вы
явили там излишки запчастей на 
довольно внушительную сумму.

Начальник РСУ, понимая, что 
над его благополучием, а может 
быть, и свободой повисли тучи, 
не стал отсиживаться в обороне и 
перешел в контратаку. Пользуясь 
близостью к высшему партийно
му руководству города,которому 
он неоднократно оказывал разно
го рода услуги: по дешевке стро
ил дома и ремонтировал кварти
ры, помогал стройматериалами и 
запчастями к машинам, он бро
сился за помощью к своим высо
ким покровителям. Те вошли в по
ложение нужного человека и уст
роили милицейскому начальству 
настоящую обструкцию по поводу 
того, что их сотрудники лезут куда 
не надо. Материалы по проверке 
РСУ затребовал себе первый сек
ретарь райкома партии.

Понятно, что сотрудникам 
БХСС после основательной голо
вомойки пришлось работу по вы
явлению злоупотреблений со 
стороны начальника РСУ прекра
тить. Но этим дело не ограничи
лось. За «политическую близору
кость» Воробьева, как начинаю
щего оперативника, лишь пожу
рили, а вотХитродумова букваль
но выжили из Артемовского. Он 
перевелся начальником Турин
ского отдела милиции.

Но нет худа без добра. Из той 
ситуации Алексей Воробьев вы- 
вел для себя, что для работы в 
БХСС мало овладеть искусством 
оперативно-розыскной деятель
ности и юридическими знаниями 
— нужно еще постигать навыки 
политика и дипломата для взаи
модействия с органами власти, 
что очень пригодилось ему в 
дальнейшем.

А тогда необстрелянному оперу, 
оставшемуся в одиночестве, при
шлось очень непросто. Тем более

Из Финляндии — 
к праху родных
50 кладбищ иностранных сол

дат Первой мировой войны и 95 
захоронений воинов Второй ми
ровой находятся в Свердловской 
области. Покоятся в них австрий
цы, бельгийцы, венгры, голланд
цы, испанцы, итальянцы, поляки... 
Восемь лет назад в Асбесте был 
открыт памятник умершим в лаге
ре № 84 финским военнопленным 
— третьем после лагерей Кара
ганды и Череповца. Установили 
его совместно финская организа
ция «Общество по сохранению па
мяти жертв войны» и российская 
—- «Военные мемориалы». Недав
но финская делегация посетила 
памятник и, по словам председа
теля общества Пекка Петкянена, 
гости остались довольны.

— Все в Асбесте отвечает на
шим ожиданиям, расположен ме
мориал в удобном для посещения 
месте, — сказал Петкянен, он же — 
правительственный советник. — 
Возможно, вскоре будут органи
зованы регулярные рейсы из Суо
ми в Свердловскую область, что
бы родные могли приехать и по
чтить память своих отцов и дедов. 
Список погибших насчитывает 
1625 фамилий!

А на территории Финляндии 
захоронено около тринадцати ты
сяч советских военнопленных.

Майя БУНТОВА 

что милицейское руководство 
спрашивало показатели в работе 
с него как с двоих. Как-то после 
очередной выволочки от началь
ника ОВД Алексей Михайлович 
задумался: а не плюнуть ли ему на 
эту милицейскую работу и не вер
нуться ли на гражданку? Не дожи
даясь окончания рабочего време
ни, он сложил бумаги в сейф и от
правился домой. Настроение 
было пресквернейшее, и Воробь
ев, чтобы развеяться, решил 
пройтись пешком. Вдруг его вни
мание привлек автомобиль «ЗиС- 
5», принадлежащий ОРСу треста 
«Егоршинуголь», в кабине которо
го он приметил рядом с водите
лем начальника холодильника 
ОРСа Сачкова. Что заставило Во
робьева прервать свой путь, раз
вернуться и отправиться с про
веркой на холодильник, сказать 
трудно. Наверное, та самая оперс- 
кая интуиция, присущая только 
самым талантливым сотрудникам 
ОБХСС.

Интуиция молодого опера не 
подвела. Едва он потребовал у 
Сачкова накладные на только что 
привезенное с бойни мясо, как по
чувствовал, что тот как-то напряг
ся. Воробьеву не понадобилось 
много времени, чтобы установить, 
что количество мяса в кузове 
«ЗиСа» не соответствует указанно
му в накладной. Он потребовал 
произвести контрольное взвеши
вание мяса, привезенного с бой
ни. Зафиксировал излишки и опе
чатал склад для последующего 
снятия остатков.

Недавнее намерение оставить 
службу в милиции было забыто. 
Воробьев активно включился в 
работу и посвятил сбору опера
тивной информации весь остаток 
вечера. Ему удалось узнать, что 
заведующий бойней и Сачков 
организовали систему хищения 
мяса. За счет занижения упитан
ности они создавали излишки, 
которые потом реализовывали 
через магазины ОРСа.

Рано утром следующего дня 
Воробьев позвонил начальнику 
милиции Михайлову и попросил 
выделить ему в помощь 5—6 уча
стковых инспекторов для одно
временной проверки магазинов. 
Людей в помощь оперу дали, бла
годаря чему пять магазинов были 
одновременно закрыты на реви
зию. Эффект неожиданности оп
равдал себя. Заведующие мага
зинами не успели подогнать от
четность и уничтожить черновые 
записи. Ревизия показала, что 
мяса было продано значительно 
больше, нежели числилось в при
ходных документах.

Это уголовное дело получило 
большой общественный резонанс 
в Артемовском. Под следствием 
оказались далеко не последние 
люди в городе. Создало оно 
большой авторитет и сотруднику

В последнее время, как пока-* 
зывает судебная практика, 

одно из самых страшных преступ
лений — это жестокое обращение 
с детьми.

Как правило, причины этого 
довольно просты — экономичес
кая нестабильность в обществе, 
отсутствие трудоустройства, 
пьянство, постоянные скандалы в 
семье. Взрослые, озлобленные 
окружающей их действительнос
тью, вымещают свою агрессию 
на ни в чем не виноватых соб
ственных детях. Последние, в 
свою очередь, нередко убегают 
из дома, начинают воровать, от
стают в физическом и психичес
ком развитии.

...Первая история произошла в 
Нижнем Тагиле. Некто Жукова — 
мать троих несовершеннолетних 
детей, самому младшему из кото
рых всего три года, совершенно 
не занималась их воспитанием,а 
вместо этого постоянно собирала 
у себя на квартире компании по
сторонних людей, распивала с 
ними спиртное. Дети навидались 
многого: скандалы, драки, пьян
ство, ссоры. В результате один 
ребенок давно живет у бабушки, 
.а двое других, которые уже дос
тигли школьного возраста, не 
умеют читать и писать. Довольно 
долгое время нигде не работая, 
мать каким-то образом находила 
деньги на спиртное, вместо того

ОБХСС Воробьеву — все поняли, 
что этого молодого опера на мя
кине проведешь. А сам Алексей 
Михайлович уяснил: чтобы стать 
настоящим профессионалом в 
своем деле, ему нужно еще учить
ся, учиться и учиться. А потому 
без отрыва от работы он поступил 
в Омскую школу милиции, а после 
ее окончания — в юридический 
институт.

Между тем толкового парня из 
Артемовского, ставшего настоя
щей грозой для местных, нечис
тых на руку руководителей пред
приятий, баз, складов и магази
нов, заприметили в областном 
отделе БХСС. И выдвинули Алек
сея Воробьева на должность на
чальника ОБХСС Алапаевского 
ОВД. На новом месте Алексей 
Михайлович с энтузиазмом взял
ся за дело и вскоре отличился 
громким делом и здесь.

Его отделению удалось вскрыть 
систему махинаций на Алапаевс
ком машзаводе. Там изготовляли 
бурильные установки на базе ав
томашин «ГАЗ». В связи с этим по
лучали различные комплектующие 
с Горьковского автозавода, кото
рые не пускали в производство, а 
банально продавали в близлежа
щие колхозы. Вот на этом руко
водство завода и зацепили. И тут 
же Воробьеву поступил вызов на 
беседу в местный райком партии. 
Однако на сей раз высокое 
партийное руководство не дало по 
рукам, а лишь пожурило, что не в 
курсе, чем занимается Алапаевс
кий ОБХСС. Алексей Михайлович 
пообещал первому секретарю, что 
будет регулярно информировать 
его о своей работе.

Немало еще значимых пре
ступлений раскрыли оперативни
ки Алапаевского ОБХСС Василий 
Дружинин, Владимир Чернов и 
Николай Пономарев под руковод
ством Алексея Воробьева. Горо
жане видели, что милиция не 
дает спуску зарвавшимся руково
дителям. Немало шума, в частно
сти, наделало уголовное дело в 
отношении директора Централь
ного городского универмага. Он 
занимался хищениями за счет 
пересортицы товаров. Любопыт
но, что в ходе следствия всплыл 
факт о его прежней судимости за 
хищения в крупных размерах. В 
анкете директора, находившейся 
в отделе кадров универмага, 
было написано, что он восемь лет 
лечился на Черноморском побе
режье Кавказа. Воробьева заин
тересовал этот факт, он отправил 
запрос и установил, что тот эти 
годы не в уторе купался, а отбывал 
срок наказания.

БХСС в социалистические 
времена считалась элитной 
службой. Соответственно и уро
вень областного отдела БХСС 
тогда старались поддерживать 
на очень высоком уровне. Чтобы 
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СИСТЕМА «ВОСПИТАНИЯ»
«Ни одна идея в мире не стоит слезы ребенка»

Ф.М. Достоевский

чтобы обеспечивать детей нор
мальной одеждой, предметами 
первой необходимости и школь
ными принадлежностями. Дети 
постоянно видели мамашу не
трезвой. Однако конец всему это
му был положен.

Приговором мирового судьи 
Дзержинского района Нижнего 
Тагила Жукова была осуждена по 
ст. 156 УК РФ. Приговор суда от
резвил ее. Она добровольно про
шла курс лечения от алкоголизма, 
нашла работу и, самое главное, 
изменила наконец свое отноше
ние к детям.

...В Лесном 16-летняя девочка 
убежала из дома. Через какое-то 
время мать написала заявление в 
милицию о пропаже дочери. Ког
да наконец пропавший ребенок 
был обнаружен у родственников, 
выяснились страшные причины 
побега.

Оказалось, что мать разрабо
тала свою индивидуальную «си
стему воспитания», где были по
ощрения и наказания, которыми 
она периодически оценивала по
ступки и действия своей дочери 
в течение нескольких лет. Так, на

попасть в него, надо было снача
ла лет десять потрудиться «на 
земле» да еще и показать себя с 
наилучшей стороны. Воробьев 
показал, и в 1970 году его при
гласили в областной ОБХСС. 
Причем произошло это при лю
бопытных обстоятельствах. Сна
чала к нему в Алапаевск приехал 
начальник ОБХСС области Вла
дислав Верховской. Приехал не 
как большой начальник, а как 
старший товарищ — для оказа
ния практической помощи. Вла
дислав Иосифович даже поуча
ствовал в реализации алапаевс
кими оперативниками одной из 
разработок. Лично допрашивал 
задержанных. А между делом за
метил Алексею Воробьеву: «У вас 
в Алапаевске скоро намечается 
важное совещание, на которое 
приедет сам начальник УВД 
Свердловской области Емелья
нов. Ты, Алексей Михайлович, 
будешь выступать на этом сове
щании, постарайся не ударить в 
грязь лицом перед генералом».

Воробьев постарался и к вы
ступлению своему подготовился 
тщательнейшим образом. Види
мо, генералу Емельянову оно по
нравилось, поскольку после сове
щания он пригласил Алексея Ми
хайловича на работу в УВД.

Воробьев и на новом месте 
быстро зарекомендовал себя. 
Что позволило ему быстро вырас
ти до заместителя начальника от
дела, а потом, в 1975 году, и воз
главить ОБХСС области. На этом 
высоком посту Алексей Михайло
вич находился 12 лет, до выхода 
на заслуженный отдых в 1986 
году. И возможно, эти годы стали 
временем наивысшего расцвета 
службы БХСС области. Она неиз
менно находилась на передовых 
позициях в стране и регулярно 
ставилась в пример в МВД СССР. 
И в этом большая личная заслуга 
Алексея Воробьева. Во многом 
благодаря его требовательности 
и принципиальности удалось со
здать систему высокой личной 
ответственности в областном ап
парате БХСС. Алексей Михайло
вич неустанно требовал от со
трудников, чтобы они поддержи
вали высокий авторитет отдела.

— Если вы вызвали подозре
ваемого на Ленина,17, — говорил 
он, — то держите марку област
ного ОБХСС. Не дай бог, если он 
почувствует вашу неосведомлен
ность. Перед тем как вызвать, вы 
должны знать о нем все — его 
биографию, личную жизнь, хоб
би, вплоть до медицинской кар
ты.

И сотрудники старались. Опе
ративники областного ОБХСС за
нимались только самыми крупны
ми и сложными делами, но зато 
отрабатывали их на совесть. Ими 
выявлялись самые замаскиро
ванные и разветвленные преступ

копившиеся «минусы», выстав
ляемые матерью за любые про
винности — опоздание домой из 
школы, неправильно сделанную 
работу по дому, — дочь должна 
была «отрабатывать». Напри
мер, есть каждый день кашу на 
воде без соли и сахара, мыть 
полы зубной щеткой или выпол
нять поклоны с обязательным ка
санием пола рукой (в день по 
1000 раз!). Такие физические на
грузки были категорически про
тивопоказаны девочке, которую 
врачи даже освободили от уро
ков физкультуры. За невыполне
ние этих бессмысленных дей
ствий мать шантажировала дочь, 
угрожая ей суицидом, оскорбля
ла и била ее. Она запрещала ей 
гулять и общаться со сверстни
ками, посещать секции, читать 
книги и смотреть телевизор. Од
нако суд не лишил мать роди
тельских прав по той простой 
причине, что ее поместили на ле
чение в психиатрический стаци
онар. Дочь передана на воспита
ние отцу.

Но не всегда родители отказы
ваются от своих детей из-за того, 

ные группы, а уголовные дела по 
ним составляли по 100 томов и 
более. Любое прекращение уго
ловного дела по реабилитирую
щим обстоятельствам рассмат
ривалось в службе БХСС как ЧП и 
становилось предметом служеб
ной проверки. Такой был принцип 
работы: если привлекаешь чело
века к уголовнрй ответственнос
ти, то должен иметь в отношении 
его виновности неопровержимые 
факты. На удачу и счастливый 
случай никто из оперативников 
не рассчитывал, результаты дос
тигались только кропотливым 
трудом.

Благодаря врожденной интел
лигентности и дипломатичности 
Алексею Михайловичу удалось 
создать и хороший микроклимат 
в коллективе. Сотрудники знали, 
что в сложной ситуации начальник 
их в обиду не даст. Это особенно 
ценилось, когда высокопоставлен
ные руководители пытались ис
пользовать «телефонное право» 
для давления на следствие и дей
ствия оперативников. Воробьеву 
удалось наладить взаимодей
ствие с административным отде
лом обкома партии. По сложным 
делам ему не раз приходилось 
ездить туда, он доказывал, убеж
дал, но неизменно заручался под
держкой высшего партийного ру
ководства. А в особо важных слу
чаях начальника ОБХСС поддер
живало руководство областного 
УВД.

Так было,например,когда бэ- 
хаэсэсники арестовали главного 
распорядителя дефицита — ди
ректора областной промтоварной 
базы. Он организовал продажу 
товаров повышенного спроса с 
наценкой для собственного кар
мана. Причем действовал очень 
хитро. Обращался, например, че
ловек с просьбой продать ему ме
бельную стенку. Директор базы 
проявлял сочувствие к его чаяни
ям и давал указание товароведу 
помочь хорошему человеку. Толь
ко в разговоре с товароведом по
купатель узнавал, что стенка 
обойдется ему не по госцене, а с 
надбавкой за внимание к его про
блеме. Обычно покупатели не 
спорили. В общепринятом поряд
ке на ту же мебельную стенку при
ходилось записываться, а потом 
еще около года ездить отмечать
ся в очереди. Поэтому некоторая 
сумма на руки товароведу вовсе 
не казалась большой потерей. 
Тем более что покупатели были 
люди состоятельные, простому 
смертному выйти на директора 
базы было просто нереально. К 
нему можно было попасть только 
по рекомендации кого-нибудь из 
влиятельных товарищей.

Сам директор базы вроде бы к 
поборам товароведов не имел 
никакого отношения. Сам он до
полнительных денег не вымогал и 
на руки их не получал. Однако 
оперативники ОБХСС не сомне
вались, что товароведы делятся с 
ним своими левыми доходами. И 
при обыске обнаружили в сейфе 
директора крупную сумму неуч
тенной наличности. Внятно 
объяснить происхождение этих 
денег он не смог, а потому ему 
было предложено подумать над 
этим вопросом трое суток в каме
ре предварительного заключе
ния.

Между тем высокие покровите
ли директора базы попытались 
оказать давление на милицию. 
Воробьева вызвал заместитель 
начальника областного УВД Ни
кифоров, курирующий ОБХСС, и 
грозно спросил:

— Почему не докладываешь, 
что директора базы задержали?! 
Ты что, не знаешь, что это обко
мовская номенклатура?!

— А что докладывать, — пожал 
плечами Воробьев. — Директор 
пока задержан в порядке статьи 

что психически нестабильны или 
ведут аморальный образ жизни. 
Например, в ходе прокурорской 
проверки было установлено, что 
жительница Екатеринбурга Ор
лова в марте 2005 года привела 
своего двухлетнего сына на тер
риторию дома ребенка № 1 и, ос
тавив его там, ушла.

Позднее она объяснила свой 
странный поступок тем, что че- 
рез11 месяцев после рождения 
ребенка от нее ушел сожитель. 
Обязанности по воспитанию пол
ностью легли на ее плечи. Чтобы 
обеспечить сына всем необходи
мым, она с самого утра и до по
зднего вечера работала реализа
тором на рынке. До 20 часов за 
маленьким ребенком пригляды
вала няня, а затем — возвращаю
щаяся с работы бабушка. Через 5 
месяцев из-за стесненных жи
лищных условий Орлова стала 
снимать комнату у знакомой, ко
торая и присматривала за ее сы
ном, пока та была на работе. Од
нажды ей не выдали заплату и 
стало нечем платить за жилье. 
Бывший сожитель отказал ей в 
помощи. Не было денег на еду и

122 УПК РСФСР на трое суток. 
Сидит. Работаем.

— А что он натворил?
— Перепутал свой карман с го

сударственным.
— Сильно перепутал?
— Прилично.
— Ладно, работайте дальше. А 

мне представьте всю информа
цию по делу. Постараемся при
крыть вас перед обкомом.

Начальником областного уп
равления в ту пору был генерал- 
майор Князев, сам в прошлом вы
сокопоставленный партийный 
работник. И рму удалось выстро
ить систему нормального взаи
модействия милиции с обкомом 
КПСС. Партия контролировала 
деятельность милиции, но в ра
боту не вмешивалась. Вот и в этот 
раз Князев и Воробьев сделали 
все, чтобы оперативники ОБХСС 
могли спокойно выполнять свою 
работу. В результате большая 
группа взяточников из областно
го управления торговли предста
ла перед народным судом и полу
чила заслуженное наказание.

Конечно, в условиях социалис
тической системы бороться с 
преступностью в сфере экономи
ки было проще. Хотя бы потому, 
что в самой экономике было 
больше порядка. Однако система 
была далеко не идеальна. Напри
мер, руководство страны любило 
выправлять упущения в экономи
ке административными мерами. 
А поскольку «выправлять» прихо
дилось милиции, то на ее долю и 
выпадало все народное возмуще
ние.

Алексей Михайлович вспоми
нает, что еще в бытность его в Ар
темовском ему приходилось час
тенько участвовать в рейдах по 
борьбе с самогоноварением. Го
сударство защищало свою моно
полию на алкогольную продук
цию, да только у народа зачастую 
не было денег на магазинную 
водку. Когда где-нибудь в сельс
кой глубинке приходилось выли
вать на землю самогонку, приго
товленную на свадьбу, вся дерев
ня чуть не плакала.

Вспоминает Воробьев и еще 
один случай, когда он был уже на
чальником областного ОБХСС. 
Довелось ему навестить с про
веркой отдел милиции в городе 
Арти. Заглянул в местную КПЗ и 
побеседовал с задержанными. 
Оказалось, что один из них сидит 
уже третьи сутки только лишь за 
то, что насыпал в лохань свинье 
свое личное зерно. Только что 
вышло какое-то важное постанов
ление о запрете использования 
зерна на корм скоту, вот местные 
милиционеры и проявили рве
ние. Алексей Михайлович вызвал 
сотрудника,который посадил му
жика в КПЗ, и жестко отчитал его.

— Что ж ты делаешь?! Ну, нару
шил человек постановление, так 
ты объясни ему, чтобы больше так 
не делал. Оштрафуй в конце кон
цов. Но зачем же сажать?! Я тебя 
самого сейчас в этот подвал от
правлю, чтобы знал, каково там 
находиться!

Наверное, настоящий мили
ционер должен быть таким, как 
Алексей Воробьев, — строгим, но 
справедливым. А милиция долж
на быть такой, какой он ее хотел 
видеть, — работающей не ради 
«палки» в отчете, а ради некоей 
высокой справедливости, кото
рая предполагает, что вор должен 
сидеть в тюрьме, а добро силь
нее зла. И до сих пор он пережи
вает и болеет душой за службу по 
борьбе с экономическими пре
ступлениями, многое сделал для 
нее на посту председателя совета 
ветеранов службы БХСС-БЭП 
Свердловской области.

Олег
ЛОГИНОВ

одежду.’ Отчаявшись, мать при
везла сына на санках на огоро
женную территорию дома ребен
ка Ns 1, где и оставила его. Она 
надеялась, что там его накормят 
и позаботятся о нем. Сейчас уже 
все хорошо и ребенок снова жи
вет с матерью.

Как видно, выход из ситуации 
всегда есть, какой бы безнадеж
ной она ни казалась на первый 
взгляд. Вновь вспоминается фра
за, ставшая уже банальной: «Дети 
— это наше будущее, и только от 
нас зависит, каким оно станет».

Имена и фамилии героев из
менены.

Артем МАЛЯНОВ, 
По информации 

прокуратуры 
Свердловской области

СПРАВКА
Ст. 156 УК РФ — Неисполне

ние обязанностей по воспита
нию несовершеннолетнего с 
жестоким обращением с ним. 
Наказывается штрафом в раз
мере до сорока тысяч рублей, 
либо лишением права зани
мать определенные должнос
ти на срок до трех лет, либо 
обязательными работами на 
срок до ста восьмидесяти ча
сов, либо исправительными 
работами на срок до одного 
года, либо ограничением сво
боды до трех лет.

❖ Премьер-министр Из
раиля Эхуд Ольмерт отдал 
приказ об остановке бое
вых действий ЦАХАЛ в зоне 
ливано-израильского кон
фликта с 2.00 понедельни
ка. Таким образом, Изра
иль начал выполнять резо
люцию Совета безопаснос
ти ООН за шесть часов до 
официального прекраще
ния огня в регионе.

❖ Вчера утром в Токио и 
близлежащих префектурах 
Чиба и Канагава отключи
лась электроэнергия, что 
привело к перебоям в дви
жении поездов и дорожного 
транспорта в некоторых 
районах. Без электриче
ства остался центр японс
кой столицы. Не работали 
светофоры, несколько 
лифтов с людьми застряли 
в зданиях. В течение полу
тора часов во время часа 
пик пассажиры токийского 
метро не могли воспользо
ваться двумя линиями мет
ро. 670 тысяч домов с утра 
остались без электриче
ства.

❖По последним данным, 
с 1 сентября китайским те
леканалам запрещено по
казывать мультфильмы 
иностранного производ
ства с 17.00 до 20.00. Влас
ти КНР заменят Симпсо
нов, покемонов и Микки- 
Мауса на «Обезьяньего ко
роля» и других китайских 
мультипликационных геро
ев, чтобы поддержать наци
ональную анимацию, хотя, 
согласно опросу обще
ственного мнения, 80 про
центов китайских детей 
предпочитают иностран
ные мультфильмы (особен
но японские) отечествен
ным.

❖В городе Березовский 
Кемеровской области про
изошла авария на шахте 
«Первомайская». Около 
2.50 по московскому вре
мени в шахте произошел 
выброс угля и газа. В ре
зультате чрезвычайного 
происшествия погиб один 
горняк, еще двое оказались 
под завалом. Ведутся спа
сательные работы.

❖ Со вчерашнего дня в 
Великобритании понижает
ся уровень террористичес
кой угрозы в стране с «кри
тического» до «высокого». 
Согласно классификации 
британской разведки MI5, 
теракты в стране весьма 
реальны. 10 августа уро
вень террористической 
опасности в стране был по
вышен до максимальной, 
пятой отметки (теракты не
избежны).

❖ В день 80-летия Фиде
ля Кастро на Кубу прибыл 
президент Венесуэлы Уго 
Чавес. В аэропорту Гаваны 
его встретил Рауль Кастро, 
временно исполняющий 
обязанности кубинского 
лидера из-за болезни Фи
деля Кастро. Таким обра
зом, 75-летний брат Фиде
ля Кастро впервые пред
стал на публике в качестве 
президента Кубы.

❖ В Малайзии злоумыш
ленники выкрали из банка 
банкомат, в котором вмес
то наличности оказались 
чеки. Трое мужчин, привя
зав банкомат к двум маши
нам, выдернули его из сте
ны, однако, когда автомат 
разбился, оказалось, что 
это машина для приемки 
чеков: вместо наличности в 
нем находились векселя.

❖На севере Японского 
моря возобновились поис
ки российского теплохода 
«Капелла», получившего 
пробоину в столкновении с 
итальянским транспортом. 
Поиски ведет буксир «Ру
бин», прямо с ремонта на
правленный в предполагае
мый район нахождения 
«Капеллы». Буксир «То
паз», перед этим в течение 
восьми дней искавший «Ка
пеллу», возвращается на 
свою базу во Владивосток 
для пополнения запаса 
топлива.

❖Тайфун «Саомай», по
дошедший со стороны Ти
хого океана к восточному 
побережью Китая, унес 
жизни более 114 человек, 
еще 183 числятся пропав
шими без вести. «Саомай» 
ослаб и квалифицируется 
сейчас как тропический 
шторм. Это был сильней
ший за последние полвека 
тайфун на территории во
сточного Китая — по пред
варительным подсчетам, 
он уже нанес экономичес
кий ущерб, достигающий 
1 млрд. 400 млн. долларов.

По материалам 
Интернета
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Малахов и малахит

Гогда еще Свердловск Екате
ринбургом не был. А если 
взять начало описываемой 

истории, то Екатеринбург еще не 
был Свердловском. Вот когда он не 
был Свердловском, некий умелец- 
камнерез изготовил малахитовую 
шкатулку. А когда на месте Екате
ринбурга простерся сплошной 
Свердловск, крышка от этой мала
хитовой шкатулки попала в руки 
доктора геолого-минералогичес
ких наук, профессора Малахова.

Интересная перекличка: мала
хит... Малахов... Сперва Анатолий 
Алексеевич крышечку хотел при
способить под пепельницу, а потом 
пригляделся: мать честная, тут что- 
то запечатлено! Начал изучать, ос
торожно, как на медленном огне, 
поворачивая на свету, словно шиф
ровку XVIII века.

И открылись ему изображения 
людей, объединенные каким-то 
сквозным сюжетом. Вот сцена пор
ки крепостного: лежащий ниц нагой 
человечек, над коим взметен бич. 
Ниже — Божья матерь, отвернув
шая лик от происходящего. Вот — 
войско, а впереди — предводитель 
в высокой шапке. Эти высокие шап
ки и прически у женщин, по версии 
Малахова, стали своего рода лиш
ним подтверждением, что камне
рез был современником отошед
шей эпохи. Профессор понял: он — 
обладатель редкой малахитовой 
тайнописи, повествующей о пуга
чевском бунте на Урале!

При сильном увеличении плитки 
отворилось слово «КЛАДЪ». Еще — 
кропотливая работа стекла и глаза, 
и Анатолий Алексеевич расшифро
вал схему захоронения клада. Из
гибы втертой между зелеными пла
стинками малахитовой крошки ста
новились руслом реки, а крошеч
ные камушки, расположенные 
вдоль русла, — такими знакомыми 
скалами. Старый геолог видел их 
на реке Чусовой.

В памяти всплыла легенда: буд
то в 1774 году, когда пугачевцы по
терпели ощутимое поражение от 
правительственных войск, на Чусо- 
вую был снаряжен, как сказали бы 
ныне, отряд особого назначения. 
Он-то и доставил в одну из много
численных береговых пещер 
шесть бочонков золота и алмазов. 
Легенда и обнаруженная тайно
пись сошлись в поисковой точке. 
Так пробежала палом по таежным 
дебрям западного Урала золотая 
лихорадка.

Я тоже ею заболел, по крайней 
мере, на десятилетие. Поскольку 
она давно отступила, да и в обозри
мом окружении сей напастью никто

В НЕДРАХ НЕОТВОРЕННЫХ ПЕЩЕР
Что-то давно не слышно о кладоискателях с сумашедшинкой во 

взоре, все больше - о «черных следопытах», кладбищенских «ме
таллистах», монтерских когтях и километрах срезанной электро
проводки. Зачем сверять карты, отмерять завещанное количество 
шагов, замерзать ночью в лодке от пронизывающего ветра или, на
оборот, мучаться от жажды меж барханами пустыни, когда из ука
занного офиса можно вынести коробку из-под ксерокса? Не при
помню, чтобы в XXI веке кто-то бредил закатанными в кубышку зо
лотыми монетами. В основном, специализируются по никелю да по 
алюминию. А ведь были когда-то кладоискатели, я знал их и жил 
среди них, будучи сам таким же лихорадочно легким на подъем, 
едва зазвучит манок легенды.
больше не мучается, самое время 
рассказать о том человеческом 
типе, который сейчас вымер, как 
динозавры. Итак, кладоискатели...

ПРОФЕССОР 
ПОКАЗАЛ МУСКУЛЫ

Они зорко следят за тем, чтобы 
число посвященных не увеличива
лось. Когда летом 1982 года я попы
тался подсесть к профессору Ма
лахову в лодку, он, вроде бы благо
словивший мое присутствие, вдруг 
заартачился, кивая на своих угрю
моватых сподвижников:

— Взять не можем... Ну, ежели 
вы сами доберетесь... (Далее сле
довало указание ориентиров — 
столько-то километров вверх по 
реке, название скалы, кои на Чусо
вой именуют камнями.)

Более — ничего. Попробуй най
ди. На скалах ведь указателей не 
вывешивают. Но я отыскал тот ка
мень у тайги за пазухой. Наречем 
его Сфинксом, тем паче, что это 
имя, приметив сходство с египет
ским оригиналом, дал ему сам 
Малахов. (Ловлю себя на мысли, 
что, когда-то выдержав посвяще
ние в кладоискатели, я и сейчас 
по инерции занимаюсь охрани- 
тельством: мог бы назвать конк
ретную географическую привязку, 
да вот — подсовываю читателю 
Сфинкса. Может быть, какой-то 
дальней стороной подсознания я 
все-таки лелею надежду найти 
этот клад?)

Малаховская ватага была нема
ло удивлена, когда лодка моя ткну
лась носом в их засекреченный бе
рег. Точно извиняясь за предше
ствующее негостеприимство, про
фессор молвил, Ьнакомя меня со 
своими подручными:

— Это — мои мускулы...
«Мускулы» доктора геолого-ми

нералогических наук были накача
ны в одном из «почтовых ящиков» 
Свердловской области. Я видел, 
как, пробиваясь к пугачевской за
лежи, крушили гранит кувалдами и 
ломами Юрий Белоусов, Игорь Ки
риллович, Александр Сергеев, Ана
толий Рычков и Николай Косинов — 
долговременный и закадычный со
став кладоискателей. За десять лет 
упорного, какого-то отчаянного тру
да они наворотили столько камней 
вокруг пещеры, над которой нави
сает Сфинкс, что ими, пожалуй, 
можно было бы вымостить дорогу 
от здешних мест до города Чусово
го, откуда обычно и начинался мар
шрут экспедиций.

В минуты особого расположения 
духа профессор давал фору своим 
спутникам:

— Они хотят облагодетельство
вать человечество...

По прогнозам Малахова, чусовс
кая пещера должна была скрывать 
не только пугачевскую казну, но и 
бумаги, имеющие историческую 
ценность, а также — императорс
кую корону, увенчанную огромным, 
если брать мировые стандарты, 
третьим по величине алмазом.

Подстегиваемые уверенностью 
профессора в надежности резуль
тата, кладоискатели поднимались 
вверх по Чусовой каждое лето, тра
тя на обращение легенды в реаль
ность время отпусков и личную 
зарплату. Конечно, на Чусовой не
плохо берет хариус, но ведь, кроме 
чистого воздуха и проблеска ры
балки, нужно было мантулить в пе
щере и вокруг нее. Малаховцы не 
раз говаривали, что, если они от
роют пугачевскую казну, то без’про- 
медления сообщат об этом во все 
приличествующие в таком случае 
инстанции. Все-таки теплилось в 
людях по тем временам какое-ни
какое общественное радение.

Кладоискатели, безусловно, ве
дали об исторических и геологи
ческих доводах профессора. К при
меру, в Центральном государствен
ном архиве древних актов есть ра
порт генерал-майора Голицына ге
нерал-аншефу Панину, где имеются 
сведения о существовании пугачев
ской казны. Не забудем, что кресть
янского вождя объявили Петром 
Третьим. И это было серьезно, если 
чудесно спасшемуся Петру-Емелья
ну присягали дворяне. Значит, мог
ла быть и своя «императорская» 
казна, и, кстати, корона.

Я изучил документы ставки Пу
гачева. Набрел на одно многообе
щающее послание. Емельян пишет 
своей походной жене, «государы
не» Устинье Кузнецовой: «При сем 
послано от двора моего с подате
лем сего казаком Кузьмою Фофа
новым сундуков за замками и за 
собственными моими печатьми, 
которые по получению вам, что в 
них есть, не отмыкать и поставить к 
себе в залы до моего императорс
кого величества прибытия».

Почему не отмыкать? Письмо 
датировано 1774 годом. Напом
ним, что, согласно легенде, именно 
в этом году на Чусовую снаряжает
ся отряд, доставивший туда шесть 
бочонков золота и алмазов. Но 
вернемся к малаховским сподвиж
никам.

КЛАД ЗАГОВОРИЛИ 
ЗАГОВОРЩИКИ

Более всего они верили не 
столько в логическую цепочку поис
ков, сколько в прибор, изобретен
ный профессором. Кто слышал о 
лозоходцах-биолокаторщиках, тот 
знает, о чем речь. Устройство, при 
помощи которого Анатолий Алексе
евич вел свои изыскания, пред
ставляло из себя замкнутую мед
ную рамку с целой системой датчи
ков. Насколько я помню, у Малахова 
были датчики «глубины» залегания 
аномалии, «типа» (предположим, 
золото или алмазы) и «веса»...

Работа прибора основана на 
сверхчувствительности оператора. 
Зрительно это выглядит так: чело
век, держа устройство в руке, под
носит его к исследуемому объекту 
— рамочка начинает вращаться 
вправо или влево определенное ко
личество оборотов. Правое или ле

вое вращение и количество оборо
тов — шкала, которой следует в 
своей практике биолокаторщик. 
Фантастическое зрелище, когда 
сталкиваешься впервые!

С древних времен лозоходцы та
ким образом находили под землей 
и воду, и пустоты... Эти «рамочки» с 
успехом используют и современ
ные геологи. Малаховская же «при
способа» была новейшим достиже
нием в биолокации.

Профессор определил глубину 
залегания пугачевского груза. Она 
равнялась 15 метрам. Приехавшие 
к Сфинксу геологоразведчики, ис
пользовавшие потенциометр, 
практически один в один подтвер
дили глубину аномалии. Другое 
дело, они не брались утверждать, 
медь там или золото, или еще какая 
другая причуда уральских недр.

В тот наш приезд прибор Мала
хова «шалил», а, может быть, «ша
лили» золото и алмазы, которые, 
как писал профессор в одной из 
своих книг, находясь во взаимодей
ствии, могут путать показания при
боров. Анатолий Алексеевич, кото
рому стукнуло тогда семьдесят че
тыре, опускался в шурф, выдолб
ленный в граните его спутниками, и 
я видел, как на глубине двух метров 
«рамочка» исправно крутилась в 
его руке, а ниже — «молчала». Но 
даже намека на клад не обнаружи
валось! Не заговорили ли клад пу
гачевцы-заговорщики?

Здесь необходимо сказать об 
особенностях пещеры. В 1914 году 
в этих местах произошло сильное 
землетрясение. Кроме того, за два 
века, миновавших со времен гипо
тетического захоронения секретно
го груза, песок и вода сделали свое 
дело: карстовые коридоры либо 
сместились, либо затрамбовались 
грунтом. А посему идти к кладу на
прямую не представлялось воз
можным. Малаховцы искали иные 
точки подхода... Однако заканчива
лись отпуска, и людям нужно было 
возвращаться по домам.

КОЛЮ ШАМОВА 
СБИЛА МАШИНА 
Там, на лесистом берегу Чусо

вой, профессор подарил мне фо

тоснимок крышки от малахито
вой шкатулки. При первом зна
комстве с фотокопией я никаких 
ликов, тем более сцен пугачевс
кого бунта, не рассмотрел, как ни 
силился Малахов тыкать меня 
носом в различные фрагменты 
снимка. Однако потом, вернув
шись домой и нечаянно глянув на 
фотографию, я вдруг понял, на 
чем основана ее тайнопись: при 
мельчайшем повороте из одной 
малахитовой фигурки возникала 
другая, которая, в свою очередь, 
становилась пьедесталом для 
третьей. Безымянный мастер 
уже в XVIII столетии опередил по
явление современной стереоотк
рытки. Только на этом наречии он 
заставил «говорить» не пластик, 
а малахит!

На следующий год, оказав
шись в Свердловске, я зашел к 
Анатолию Алексеевичу в гости и, 
разумеется, первым же делом 
возжаждал увидеть историчес
кий оригинал. Малахов осторож
но заметил, что плитка находится 
вне пределов его квартиры, в 
особом сейфе, потому что ее кто- 
то пытался похитить. Вскоре я 
узнал, что профессор умер.

Продолжатель дела Малахова 
геолог-лозоходец Борис Бонда
рев, чья «рамочка» над пещерой 
Сфинкса так же «среагировала» 
на золото, рассказывал мне, как 
ему звонили подпольные (тогда 
они еще были подпольными!) 
миллионеры, предлагавшие 
свои услуги в поиске пугачевской 
казны. Бондарев от этих услуг от
казывался, считая, что казна и 
императорская корона должны 
стать достоянием государства, и 
в который уж раз добирался на 
Чусовую из Ташкента.

Из Ташкента мужик ездил! Что 
его влекло? Во-первых, азарт: 
Борис Владимирович не без ус
пеха работал со своей «рамоч
кой» по золоту. Во-вторых, рус
ская кровь, восстающая за дер
жаву: хотелось вернуть истори
ческие ценности государству. 
Едва ли не единственным госу
дарственным мужем, отозвав
шимся на призыв Бондарева, 
стал тогдашний председатель 
Совмина Николай Иванович 
Рыжков, отдавший распоряже
ние в адрес объединения «Урал- 
геология» содействовать нео
бычной экспедиции. Теперь, 
впрочем, того государства и на 
карте нет...

Однако уральский Сфинкс 
притягивал. За три последних 
десятилетия освоения заветной 
пещеры у его подножия побыва
ло множество людей из самых 

разных непредсказуемых мест 
бывшего Союза. Как правило, 
все заканчивалось одним сезо
ном — неделей-другой безре
зультатной работы в скалистых 
расщелинах. Но немедленных 
кладов, если их ищут, не бывает.

Клады открываются или слу- 
чаино, или после долгих и кро
потливых попыток. Поэтому те, 
кто приезжал сюда наскоком, 
скорехонько отталкивались шес
том от этого заколдованного бе
рега. Истовых кладоискателей 
было все-таки немного: малахов
цы, Бондарев да Коля Шамов.

О Коле стоит рассказать от
дельно. Однажды этот чусовской 
мужик доставил меня на лодке к 
Сфинксу. И поелику был шебут
ной, втянулся: гляжу, а он уже со
веты дает, где лебедку устано
вить, какой камень сдвинуть. По
слушав мое повествование о ма
лахитовой эпопее, Шамов все
рьез увлекся историей времен 
Екатерины Второй. В речи его 
замелькала фактура книг с кре
ном на старину, самостоятельно 
добытых в библиотеке. Коля заб
росил водительское ремесло, по 
весне весь был полон томления, 
ждал, когда кончится ледоход, 
пригреет солнышко, а там уж — 
ищи его у Сфинкса! Кладоиска- 
тельский зуд вскоре целиком пе
решел к Шамову, Коля звонил 
мне в Пермь, зазывал-замани
вал в таежные верховья.

Впрочем, верховьев ему уже 
было маловато. Кто-то из наших 
общих знакомых передал исто
рию, как Шамов, испепеляемый 
кладоискательской страстью, 
удосужился пригнать в низовья 
Чусовой, где стоял заброшенный 
кирпичный храм, экскаватор и 
прорыл там внушительную канаву. 
После третьей стопки он уже го
рячился, лез на рожон и гордо 
именовал себя миллионером. По
том на несколько лет Коля пропал 
из виду. Ездил ли он к Сфинксу, я 
не знаю, но с наступлением ры
ночного сознания богатеть стали 
другие, а не заправский кладоис
катель. Несколько лет назад мне 
принесли печальную весть, что 
Колю Шамова сбила машина...

Когда подступает хандра, и я 
выворачиваю пустые карманы, 
вслед за лодочником Колей меня 
согревает мысль, что где-то там, 
в верховьях Чусовой, в недрах 
неотворенной пещеры таятся 
шесть бочонков золота и алма
зов. И, точно Кощей, я владею 
ими безраздельно.

Юрий БЕЛИКОВ, 
берег реки Чусовой 

Фото автора

АТНЫЙ

Отдел ведет
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

Короткий и яркий этюд пре
дыдущего выпуска — единствен
ный с материалом

Слон и пешка
В большинстве задач разного 

жанра пешка все-таки превраща
ется в фигуру, хотя бывают и ис
ключения.

Мат в 4 хода.

№451. О. Делер

Мат в 6 ходов.

№ 452. П.тен Кате

Кооп, мат в 5 ходов.

№ 453. Т. Кардош

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Фурор в Гетеборге!
Фантастической командной победой сборной России завершил

ся в шведском Гэтеборге чемпионат Европы по легкой атлетике. За 
семь дней соревнований на беговых дорожках и секторах знамени
того стадиона «Уллеви» (именно здесь почти полвека назад, на ЧМ- 
58, и состоялся международный дебют Короля футбола Пеле) рос
сийские спортсмены выиграли 34 медали, в том числе по 12 золо
тых и серебряных!

Любопытно, что по количеству 
наград высшего достоинства Рос
сия «сыграла вничью» —12:12 — с 
занявшими, соответственно, вто
рое, третье и четвертое места в ко
мандном зачете командами Герма
нии, Белоруссии и Франции.А по 
общему количеству завоеванных в 

Швеции медалей россияне опере
дили не только троих своих бли
жайших преследователей, но еще и 
занявшую шестое место сборную 
Швеции —34:33.

Свой весомый вклад в победу 
внесли и спортсмены, представ
лявшие в Швеции екатеринбургс
кие спортивные клубы «Луч» и 
«Финпромко-УПИ» и завоевавшие 
восемь медалей. Чемпионами Ев
ропы 2006 года стали воспитанники 
екатеринбургской легкой атлетики 
Ирина Хабарова (эстафета 4 х 100 
метров), Ольга Котлярова (800 м), 
Татьяна Бешкурова (4 х 400 м), а 
также звездные «легионеры» клуба 
«Финпромко-УПИ» Евгения Исако
ва из Санкт-Петербурга (400 м с 
барьерами) и бежавшая «золотую» 
эстафету вместе с Бешкуровой 
москвичка Светлана Поспелова.

Звания вице-чемпионов конти
нента завоевали новые одноклуб
ники Поспеловой Лилия Шобухова 
из Башкортостана (5000 м), Вла
дислав Фролов из Тамбова (400 м), 
а также — на дистанции 400 мет
ров — Бешкурова. Еще одним дву
кратным призером ЧЕ стала одно- 
клубница Котляровой и Бешкуро
вой по «Лучу» чемпионка мира и 
Европы 2006 года Хабарова (на 
снимке), занявшая третье место в 
беге на 100 метров.

Фото Владимира СТЕПАНОВА

ПАРУСНЫЙ СПОРТ

«Евгений, а не угодно 
ли на пьедестал?!»

Первой за все 15 лет проведения в Екатеринбурге и Новоуральске 
регаты «ЯВА-Трофи» победой «хозяина поля» — 24-летнего екате
ринбургского яхтсмена Евгения Неугодникова — на Верх-Исетском 
пруду завершилась «ЯВА-Трофи-2006». Она же — этап Кубка мира по 
матчевым гонкам.

Кооп, мат в 6 ходов.

№ 454. Д. Дорн-Лутгенс

Серебряный призер этапа 
Кубка мира Невилл Уитти

Как «НС!» уже сообщала, в тради
ционной, 15-й по счету, междуна
родной регате и розыгрыше 50 ты
сяч призовых долларов приняли 
участие одиннадцать экипажей яхт 
«Рикошет 747» из восьми стран. 
Россию в матч-рейсинге на ВИЗе 
представляли команды трехкратно
го победителя уральской регаты 40- 
летнего Андрея Арбузова (Москва), 
обладателя седьмого рейтинга в 
классификации ISAF (Международ
ной федерации парусного спорта) 
Евгения Неугодникова и отобрав
шихся на регату по итогам после
днего «Кубка Екатеринбурга» Сер
гея Мусихина (оба — Екатеринбург) 
и Евгения Никифорова (Снежинск).

Кооп, мат в 4 хода.Кроме того, три четверти экипа
жа, победившего в «Кубках Екате- 
ринбурга»-2005 и -2006 49-летнего 
австралийца Невилла Уитти, также 
составляли россияне, в том числе 
один из основателей регаты екате
ринбуржец Юрий Крюченков. 
К слову — вице-президент Всерос
сийской федерации парусного 
спорта.

В итоге жесточайшего отбора 
в главный финал вышли «Рикоше- 
ты» Неугодникова и Уитти, в экипа
жи которых, кстати, входили род
ные братья — Андрей и Петр Коч
невы. И в этом своеобразном тур
нире молодости и опыта победу 
одержала первая. Выиграв фи
нальный матч-рейс со счетом 3:1, 
главный приз — 12 тысяч долла
ров — завоевала команда вице
чемпиона России прошлого года и 
четвертого призера первенства 
мира-2004 по матчевым гонкам 
екатеринбуржца Неугодникова под 
названием «Повелитель паруса»! 
Уитти достались второе место и 
«только» 7,5 тысячи, Арбузову, со 
счетом 2:1 обыгравшему Никифо
рова, — 6 тысяч у. е.

Интервью с Евгением Неугодни- 
ковым — в одном из ближайших 
номеров «НС!».

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА Чемпионы из команды «Повелитель паруса»

Кооп, мат в 3 хода.
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тики
•>«То, что не может вас убить, 
делает вас сильнее!» — на
помнил слова Ницше фран
цузский актер Оливер Марти
нес, когда его спросили о бо
лезни его подруги — певицы 
Кайли Миноуг.

И добавил: «Если уж жизнь 
испытываеттебя, нужно старать
ся не разочаровать ее. Я буду по
могать Кайли в этом!» Врачи ди
агностировали у Кайли рак гру
ди. Сейчас женщина проходит 
курс лечения.
❖ Барбара Стрейзанд выдели
ла миллион долларов на под
держание организации, зани
мающейся проблемами гло
бальных климатических изме
нений, в последнее время му
чающих планету.

Эту же организацию поддер
живает и бывший американский 
президент Билл Клинтон. В бли
жайшее время Стрейзанд соби
рается еще тратить большие 
суммы на благотворительность. 
В списке самых важных, по мне
нию актрисы, проблем стоят: 
женское здоровье, образование 
и экология.
❖ Накануне своего 70-летия 
(как! уже?) Джек Николсон 
взялся за строительные рабо
ты. Естественно, строить бу
дет не он сам, а наемные ра
бочие, но руководство Никол
сон наверняка никому не до
верит.

Актер решил снести старый 
дом на своем участке и возвести 
новый. По-хорошему, в этом зда
нии надо было б музей устраи
вать, ведь жил в нем не только 
Николсон, но и его близкий друг 
Марлон Брандо, умерший не 
столь давно. Две легенды кино 
под одной крышей! Под крышей 
дома, которого скоро, увы, не ста
нет.
❖ Джанет Джексон полюбила 
публично обнажаться. Памя
тен скандал на одном из кон
цертов, когда якобы случайно
из платья выскользнула грудь

певицы.
Случай

ность эта 
позже по
вторилась 
еще раз. А 
недавно се
стра Вели
кого и Ужас
ного Майкла 
сделала 
себе плас

тическую операцию (худела она 
так). И не замедлила похвастать 
результатом — снялась для жур
нала «топлесс». Когда же ее спро
сили, не хочет ли она запечат
леться полностью обнаженной, 
она ответила: «С радостью! Вот 
стукнет мне восемьдесят — об
ращайтесь!»
❖ Вслед за алкогольным скан
далом с Мелом Гибсоном 
вспыхнул еще один на той же 
почве. Робин Уильямс был за
мечен в пьяном загуле.

Это тем более обидно, что со
всем недавно Уильямс громог
ласно объявлял, что успешно про
шел курс антиалкогольного лече
ния. Очередной срыв, по свиде
тельству знакомых Уильямса, 
произошел на съемках черной ко
медии «Большая белая обуза». 
И причины на это у актера есть. 
Он снимается по-прежнему ак
тивно, но вот не слишком успеш
но — новые фильмы провалива
ются в прокате, да и от критиков 
терпят унижения («Обуза», кста
ти, исключением не стала). Вот 
Уильямс и попытался избавиться 
от проблем старым проверенным 
способом. Но поскольку способ 
действительно проверенный, ак
тер понимает, что к хорошему он 
не приведет. И заявил, что готов 
пройти еще один курс лечения.
❖ Кстати, о Гибсоне. Дело с 
обвинениями в его адрес при
няло неожиданный поворот. 
За актера и режиссера засту
пились коллеги.

Они начали сбор подписей с 
требованием обнародовать ви
деозапись ареста Гибсона (за
держанного, напомню, за вожде
ние автомобиля в нетрезвом со
стоянии), в которой якобы слыш
ны проклятия арестованного в 
адрес полиции, властей и евре
ев. Знаменитости подозревают, 
что все это — голимая фальшив
ка (а им ли не знать, как легко с 
помощью несложных эффектов 
создать любую иллюзию!). Са
мое подозрительное, что власти 
обнародовать запись категори
чески отказались, ссылаясь на 
причины весьма смехотворные...
❖ Череда страшных автомо
бильных аварий нанесла тя
желый удар по... российской 
эстраде.

Неделю назад в Москве раз
бился Баглан Садвакасов — со
лист группы «А-студио» (самые 
известные песни ее — «Джулия» 
и «Белая река»). Джип, за рулем 
которого находился Садвакасов, 
врезался в грузовик, остановив
шийся на сигнал светофора. По
гиб еще один человек — пасса
жир джипа. Тогда же на трассе 
Москва—Минск разбился на
смерть отец «фабрикантки» На
тальи Подольской. В столкнове
нии также пострадали еще 
двое — девушки, находившиеся в 
машине, с которой столкнулась 
«Ауди» Подольского. Одна из них 
погибла, другая получила серь
езные ранения. По злому стече
нию обстоятельств сама По
дольская тоже попадала недавно 
в автокатастрофу и, по некоторым 
данным, на том же самом, роко
вом для ее отца, шоссе.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Клоунский талант
У НИКУЛИНА БЫЛА НЕ ПРОСТО ПОПУЛЯРНОСТЬ, А ЛЮБОВЬ И СЛАВА ВСЕЙ СТРАНЫ

огда-то вся страна знала Ни- 
ЯК купина, Шуйдина, Попова, Ен- 
al Ш гибарова. Сегодня из клоунов 
на слуху, может быть,только Полунин. 
Сами цирковые артисты уверяют, 
что клоунов и сейчас много хороших, 
но чтобы стать известным, надо быть 
еще и раскрученным. Никулину все
союзное имя сделало кино, Попову— 
детские телевизионные передачи. 
Выступления Енгибарова часто по
казывали по телевизору.

Субботнее представление «Берегите клоунов!» в Екатеринбургском цирке было особенным. Посмот
реть спектакль, посвященный 85-летию со дня рождения Юрия Никулина, из Москвы прилетела супруга 
великого артиста Татьяна Николаевна. «Я и плакала, и улыбалась, и грустила, и радовалась. Для меня 
безумно важно то, что все Юрия Никулина помнят, все его любят», — призналась она после просмотра 
программы. Зал вместе с артистами ей долго аплодировал.

— Юрию Владимировичу все
гда везло в силу обаяния, таланта. 
Придумывая новые репризы, он 
использовал только жизненные си
туации. При этом никогда не делал 
их разговорными, они были мими
ческими. Эти жанровые сценки мы 
всегда адаптировали для тех стран, 
где работали. Рассказывать анек
доты, говорить афоризмами, шу
тить было в его стиле, да и сам он 
никогда не обижался на хорошую 
шутку. Правда, разыгрывал людей 
редко: Юрий Владимирович был 
очень чутким к человеческим эмо
циям, к человеку вообще, — вспо
минала супруга.

Никулин был чрезвычайно об
щительным и совсем не выносил 
одиночества. Выезжая на дачу, уже 
через три дня срывался и ехал в 
город, потому что цирк считал сво
им домом, Он был «очень экстра
вертным» и чувствовал себя в 
своей рубашке только среди лю
дей. В кино появился впервые в 
1958 году в комедии «Девушка с 
гитарой», где сыграл незадачли
вого пиротехника. И только знаме
нитый режиссер-комедиограф 
Леонид Гайдай первым решился 
использовать клоунский талант

Никулина, взяв его на роль Балбе
са в короткометражке «Пес Барбос 
и необычный кросс». Позже трои
ца Трус, Балбес и Бывалый стали 
буквально фольклорными героя
ми. Доставались Никулину и пер
сонажи далеко не комедийные. 
Трагические роли в кино он не лю
бил и никогда к ним не рвался. Они 
давались актеру очень тяжело, 
особенно съемки фильма Алексея 
Германа «Двадцать дней без вой
ны», где актер сыграл военного 
корреспондента.

На вопрос журналистов, как мо
лодой Никулин покорял сердце Та
тьяны Николаевны, супруга при
зналась:

— Вначале он покорил своим 
обаянием, а окончательно — пес
ней. Юрий Никулин знал только 
семь аккордов, но пел часами. 
Мы прожили с ним 43 года. Это 
безумно счастливая жизнь. 
И могу сказать, что мало кому так 
везет.

Обаяние этого человека было 
безграничным и даже магическим, 
о чем свидетельствуют факты. Та
тьяна Николаевна поведала, что к 
ней до сих пор иногда приходят не
знакомые дети, ставшие уже

взрослыми, и с непосредственнос
тью спрашивают: «Вы меня не по
мните? Тогда на представлении 
Никулин пожал мне ножку и сказал: 
«Ну, здравствуй!»

Что касается работы на манеже 
екатеринбургского «Никулина» (ар
тист Ильдар Мухамеджанов), Тать
яна Николаевна заметила:

— Все свои игральные репри
зы — «Квартира», «Собачка», «Те
левизор» Юрий Владимирович де
лал только под себя. Даже самую 
игральную из них, «Весы», перене
сти на другого человека крайне 
сложно. Можно сделать штрих, 
а вот полностью передать настрое
ние — нет. Повторить Никулина не
возможно. На него не удавался ни 
один шарж, он был очень индиви
дуален.

Напоследок Татьяна Николаевна 
рассказала о внуках. Юрий Нику- 
лин-младший — студент четверто
го курса менеджерского отделения 
МХАТа. Мечтает, как и дедушка, 
стать директором цирка. Второй 
внук, Максим, нынче поступил на 
первый курс того же вуза. Так что 
династия сохраняется.

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Вероника Симонова, по об
разованию физик, работает в 
торговле:

— Думала, что программа бу
дет слабее, но никулинские реп
ризы оказались вне конкуренции. 
Если сравнивать реакцию зрите
лей на юмор клоуна по старым ки
нолентам и сегодняшную, разни
ца чувствуется. Но классика не 
может устареть. Люди должны 
знать юмор добрый, без пошлос
тей, без конъюнктуры, а главное — 
знать, почему именно Юрий Вла
димирович снискал славу велико
го артиста. Сегодня зрителя надо 
ненавязчиво, вкраплениями, как 
это сделал Марчевский, подво
дить к хорошему, чистому, «образ
цовому» юмору. Пусть даже если 
он немножечко несовременен и не 
на злобу дня. Мы пришли на про
грамму с 12-летним и 3-летним 
сыновьями. Старший сам попро
сил купить билеты, хотя года два

назад уже потерял интерес к цир
ку, вырос. Он хорошо знает Юрия 
Никулина как киноактера по экс
центричным комедиям «Самогон
щики», «Пес Бабос и необычный 
кросс», а теперь еще открыл для 
себя Никулина-клоуна. Младший 
сын тоже юмор оценил, смеялся в 
«нужных» местах.

Иван, военнослужащий:
— Давно с семьей в цирке не 

был. Рад, что попал на удачную 
программу. Самые большие впе
чатления после первого отделения 
— от добрых Никулинских реприз 
и жонглирования с хула-хупами на 
лошади. Очень сильно поставлено.

Любовь Васильевна, стома
толог:

— Программа рассчитана 
больше на взрослых,,.чем на детей. 
Наблюдаю за внуками: как-то им 
этот юмор не совсем по душе, а на
шему поколению все уж очень зна
комо. Реприза «Бревно», казалось,

до того избита, что зал рассме
шить сложно. Многие юморески 
имеют свойство себя изживать, 
наверное, и некоторые никулинс
кие репризы устарели в силу сво
ей неактуальности. Что-то бы в них 
свежее привнести, новизны доба
вить. Что именно — задача режис
сера. Сейчас время другое, поэто
му зритель настроен на более со
временное зрелище. Но финал с 
супругой Никулина был очень тро
гательным: надо уходить — а мы не 
уходим.

Наталья Семенченко, фото
корреспондент:

— Ждала, что никулинских но
меров в программе будет гораздо 
больше, что «Никулин» уходить с 
манежа не будет весь вечер. И хотя 
направленность программы не со
всем «никулинская», не разочаро
вана: много замечательных стили
стических выходов. Номера «под 
Италию», «под Испанию» — все это

чудно, но далеко от нашей культу
ры. С другой стороны, зрителю 
было бы тяжеловато смотреть 
представление в одном ключе, 
возможно, поэтому Марчевский 
так и срежиссировал спектакль.

Наталья Давыдова, учитель 
из Березовского:

— Приятно, что нашелся чело
век, который воспроизвел, осве
жил в нашей памяти образ Юрия 
Никулина, повторил лучшие из его 
реприз. Приятно отметили для 
себя, что номера с животными, 
сама атмосфера в цирке стали на
много ярче, живее. А то, что зал не 
смеется взахлеб, как раньше, 
вполне объяснимо: сейчас очень 
трудно кого-то чем-то удивить. На
шим детям было весело, значит, 
никулинский юмор находит отклик 
и у нового поколения. Марчевский 
хотел окунуть нас в атмосферу того 
времени, когда на манеже работал 
Никулин. И ведь окунул!

ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА ПО СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей госу
дарственной гражданской службы:

— заместителя начальника отдела бухгалтерского учета и отчет
ности в Территориальном управлении Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Свердлов
ской области;

— консультанта в территориальный отдел Территориального управле
ния Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Свердловской области в городе Кировград, 
городе Верхний Тагил и Невьянском районе;

— консультанта в территориальный отдел Территориального управле
ния Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Свердловской области в Чкаловском районе 
города Екатеринбурга;

— главного специалиста в территориальный отдел Территориального 
управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потре
бителей и благополучия человека по Свердловской области в городе Ки
ровград, городе Верхний Тагил и Невьянском районе;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориально
го управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по
требителей и благополучия человека по Свердловской области в городе 
Кировград, городе Верхний Тагил и Невьянском районе;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориально
го управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по
требителей и благополучия человека по Свердловской области в Чкаловс
ком районе города Екатеринбурга;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориально
го управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по
требителей и благополучия человека по Свердловской области в городе 
Серов, Серовском районе, Гаринском районе, Новолялинском районе и 
Верхотурском уезде;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориаль
ного управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Свердловской области в городе 
Кушва, городе Верхняя Тура и городе Качканар;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориально
го управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по
требителей и благополучия человека по Свердловской области в городе 
Нижний Тагил и Пригородном районе;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Территориально
го управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по
требителей и благополучия человека по Свердловской области в городе
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ВРАЧИ 
ПОД СУДОМ

За первое полугодие в Сверд
ловской области осуждено уже 
679 граждан по статье 327 УК 
РФ — «Подделка, изготовление 
или сбыт поддельных докумен
тов, государственных наград, 
штампов, печатей, бланков». 
Среди них есть работники здра
воохранения, которых уличили 
в изготовлении и сбыте под
дельных рецептов.

Например, на днях вступил в 
силу приговор Артинского райсуда 
в отношении заведующего тера
певтическим отделением Цент
ральной районной больницы Вале
рия Трубина. Установлено, что этот 
врач полгода вносил ложные дан
ные в бланки рецепта строгой от
четности — на приобретение пре
парата «Солутан». Он передавал 
рецепты своему знакомому, Уткину, 
а тот отоваривался в аптеках. В об
щей сложности рецептов оказалось

26. Теперь Трубин признан судом 
виновным и ему присужден штраф 
в размере трех тысяч рублей. Утки
ну за использование заведомо под
ложного документа — по той же ста
тье аналогичный штраф. В проку
ратуре Свердловской области со
общают, что это далеко не един
ственный случай, когда под 
уголовное преследование попал 
врач, подделывающий рецепты 
именно на Солутан. Таким же обра
зом попался в Дзержинском райо
не и врач-отоларинголог Иван Ива
нов, приговором районного суда 
ему вменяется выплатить штраф 
в десять тысяч рублей.

...Вряд ли для кого-то является 
секретом, что Солутан — безобид
ное, на первый взгляд, средство от 
кашля (для детей) — активно ис
пользуют «знатоки» для изготовле
ния наркоманского варева.

Майя ВАШИАДАН

ПОБЕДИТЕЛИ НАГРАЖДАЮТСЯ КНИГАМИ, 
выпущенными издательством «ЭКСМО»

Дорогие ребята, пора позабо
титься о себе, любимых, и подгото
вить подарки на 1 сентября.

Летом у вас была возможность чи
тать не учебную литературу, а то, что 
хочется, в том числе стопроцентно 
прикольную «Таню Гроттер». А ее автор 
Дмитрий Емец успел написать новое 
«Полниссимо дебилиссимо» и «Пара-
нойус крышус срывонис».

От вас — пара-тройка слов, но про
думанных и от души (можно по телефо
ну) о серии про Таню Троттер, от нас — 
новое шикарное издание «ЭКСМО» 
«Таня Троттер и перстень с жемчужи
ной».

Звоните по телефону: 371 -38-75 
(с 12 до 13.00), отправляйте по по
чте или заходите в редакцию (комн. 
№175).

На прощание подкинем вам закли
нанье из нового магического справоч
ника: ЧУКАРА КУРА ЧУКАРА — «закли
нание зубрил». Полезно при подготов
ке уроков (черномагическое из списка 
ста запрещенных заклинаний).

ГОУСПО со 
«Екатеринбургский 
монтажный колледж» 
(Лиц. А 171268 от 13.10.2005 г.)
г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 83
Тел.: 8 (343) 257-45-48 (приемная комиссия)

Объявляет набор на курсы 
«Ценообразование и сметное дело 

на ПЭВМ» с изучением «Гранд-сметы» 
Начало занятий — 21 августа.

дников
ЯПродам а/м «Иж-21251», комби, 1985 г. в., можно с разборным металли
ческим гаражом, т. 369-18-36.
яПродам компьютерный стол, стул, пылесос «Урал» (новый), т. 276-93-75.
яПродам бачок импортный, белый, в отл. сост., т. 353-08-32, после 16.00.
ЯПродам детскую коляску формы «Сат» (Италия), съемные чехлы, короб,
сумка, амортизаторы, складывается в книжку, тип — классика, расцветка — 
сине-белая клетка, б/у, в отл. сост., ц. 3000, т. 262-62-32.
яПродам детский комбинезон на девочку, произв. Германия, рост 68—74, 
складывается конвертом, съемный подклад из овчины, б/у, в отл. сост., 
т. 262-62-32.
ЯПродам детский развивающий коврик, вертушку музыкальную «Пчелки», 
т. 262-62-32.

Красноуральск, городе Нижняя Тура.
— специалиста первой категории в территориальный отдел Терри

ториального управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Свердловской области в 
городе Красноуральск, городе Нижняя Тура.

— специалиста первой категории в территориальный отдел Терри
ториального управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Свердловской области в 
городе Кировград, городе Верхний Тагил и Невьянском районе;

В конкурсе на замещение должности государственной граждан
ской службы могут участвовать граждане РФ, достигшие 18 лет, 
владеющие государственным языком РФ и соответствующими ква
лификационными требованиями.

Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе, предо
ставляет следующие документы:

— личное заявление;
— копию паспорта или заменяющего его документ;
— собственноручно заполненную анкету установленного образца;
— документы, подтверждающие необходимое профессиональное 

образование, стаж работы и квалификацию;
— копию трудовой книжки или иные документы, подтверждающие 

трудовую деятельность гражданина;
— документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятству

ющего поступлению на гражданскую государственную службу или ее про
хождения.

К квалификационным требованиям относятся:
высшее профессиональное образование по направлению подготовки 

«Экономика» или по специальности «Экономика и управление», стаж рабо
ты по специальности не менее 8 лет; в том числе в должностях главного 
бухгалтера или заместителя главного бухгалтера для заместителя началь
ника отдела;

высшее юридическое или медицинское образование и стаж работы не 
менее 3 лет для ведущего специалиста.

Документы должны быть поданы в отдел кадров и государ
ственной службы Территориального управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благопо
лучия человека по Свердловской области по адресу: 620078, г. Ека
теринбург, пер. Отдельный 3, каб. 120 в течение 30 календарных 
дней с даты публикации объявления.

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61 
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28
E-MAIL: nasmenu@isnet.ru 
Цена свободная.

Все рекламируемые товары подлежат обязательной 
сертификации, а услуги — лицензированию

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:

секретариат 
репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

яДве девушки-студентки (сестры) снимут комнату или однокомнатную 
квартиру, отдаленные районы не предлагать, т. 355-37-29.
яСниму 1-комн. кв., т. 8-912-23-22-678.
яСдам комнату в центре, т. 8-908-637-48-60, 246-68-96.
яСдам 1-комн. кв. в Юго-Западном р-не на длительный срок русским, 
т. 267-26-09.
ЯОпытный математик. Репетитор, т. 359-88-83.
ЯОтдам в добрые руки рыжего тигрового котика, с ярко-зелеными глаза
ми, т. 8-908-63-21-612, 377-54-58, Новикова.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ
О РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ Г

Вчера, 14.08.2006 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.8189 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCI» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»

(С 9.30 ДО 10 ЧАСОВ) 
3706-171,3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банкой, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных внладвв 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
14.08.2006 на 15 часов:

USD(доллар США) - 26.79 (Банк «Вятич») - 26.83 (Банк ГРАН)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  
EUR(EBPO) - 34.21 (Ф-ал «Мечел-банк» (Л енина. 7)) - 34.35 (АК БАРС)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  
СВР(англ.фунт) — 49.30 (Уральский Банк Реконструкции и Развития) -51.40 (Сбербанк РФ)_ _ _ _ _ _  
KZT( 100 казак.тен) -15.00 (СКБ-банк) - 21.88 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 2.07.2006:

1 австралийский доллар.........................  20.5877
1000 белорусских рублей..................... 12.5040
10 датских крон.......................................... 45.8769
1 доллар США.............................................26.7930
1 евро.............................................................  34.2039
100 исландских крон................................  37.7260
100 казахских тенге.................................. 21.8701
1 канадский доллар................. i............... 23.7674
10 китайских юаней ренминби............ 33.5773
1 новая турецкая лира.............................. 18.4144
10 норвежских крон................................  42.9892

1 сингапурский доллар............................ 17.0006
10 украинских гривен.................................53.1533
1 фунт стерлингов
Соединенного Королевства................... 50.7325
10 шведских крон........................................37.2120
1 швейцарский франк.............................. 21.6824
100 японских иен........................................23.1834
* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по
данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ВЫПУСК

ВАЛУЕВ УШЕЛ 
В ГОРЫ ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК № 28(567)

15 августа 2006 года

цо 9 дай
«МЛ

Чемпион WBA в супертяже
лом весе Николай Валуев вме
сте со своим тренером Манве

лом Габриэ
ляном при
летел в Ар- 
м е н и ю . 
Здесь, в од
ном из се
лений, зате
рянных в 
горах на 
высоте око
ло 2000 ме
тров над 
уровнем

моря, боксер будет готовиться 
к поединку в США, назначен
ному на октябрь. По мнению 
тренера Валуева, высокогорье 
идеально подходит для трени
ровки выносливости. А отсутст
вие семьи, журналистов и те
левидения позволит готовить
ся более эффективно.

ЛЕБЕДЬ НЕ УНЫВАЕТ
Алексей Лебедь, обвиняе

мый в превышении служебных 
полномочий, выбрал себе адво

ката из зем
ляков-аба
канцев, ко
торый и 
присутство
вал на днях 
на первом 
допросе 
главы Хака
сии. По сло
вам пресс- 
секретаря 

правительства республики Еле
ны Кобец, несмотря на возбуж
дение уголовного дела и допро
сы, Лебедь не поменял свой ра
бочий режим, «пребывает в от
личном расположении духа, 
проводит встречи и совещания».

ДНЕВНИК 
ЖИРИНОВСКОГО

250 воспитанников Красно
ярского детдома-школы №59 
получили в подарок к началу 

учебного 
года школь
ные днев
ники с изо
бражением 
Владимира 
Жиринов
ского. Вме
сте с днев
никами де
тям вручили

также и фирменные футболки с 
символикой ЛДПР.

Как не без гордости сооб
щают в пресс-службе партии, 
это первая акция красноярско
го отделения ЛДПР, и в бли
жайшие дни школьные днев
ники и футболки достанутся 
еще 15 тысячам воспитанников 
красноярских детских домов.

Максим БРУНОВ.

О том, чтс 
«ДЕЛОВОЙ

лаин показывают замечательное пред
ставление под условным названием 
«хищение века». В ходе плановой про
верки в Эрмитаже обнаружили исчезно
вение двух с лишним сотен пар экспона
тов. Преступление на удивление опера
тивно раскрыли, ценности втихую стали 
возвращать в музейные фонды - вне
запно прозревшие и раскаявшиеся ан
тиквары побежали к мусорным бакам 
близ зданий МВД и ФСБ и стали подбра
сывать похищенное.

На днях на ТВ в очень популярное 
время появился высокий культурный 
начальник и долго-долго разъяснял 
народу, как правильно надо восприни
мать такую информацию. Так долго, 
что в памяти по Штирлицу осталась 
только последняя фраза: корреспон
дент спросил - а вот скажите-ка, в ми
ровых музеях уровня нашего Государ
ственного Эрмитажа такое возможно? 
Во всяких там луврах воруют?

Ответ: «Да о чем вы, везде воруют!»
Без ответа, правда, остался другой 

вопрос: воруют в таких же масштабах, 
как в России, или все же в меньших?

По всей стране музеи и архивы 
предпринимают экстренные меры по 
защите фондов. В основном - от собст
венного персонала. Ворованные цен
ности уже находят не только на помой
ках: в Лондоне с торгов аукциона 
«Кристи» сняты девять рисунков из
вестного архитектора, похищенные из 
Российского госархива литературы и 
искусства. Справедливость медленно, 
но торжествует.

Кстати, если бы не эти регулярные 
находки национальных сокровищ 
культуры на помойках, то о скандале 
мы бы уже начали забывать. Впрочем, 
отчасти уже и начали. Статус сенсации 
снят, новость из разряда повседневных 
и почти рутинных. Включите телевизор: 
на Ливан израильская авиация сбро
сила столько-то бомб, на концерт Ма
донны в Москве продано столько-то 
билетов, в мусорном баке обнаружена 
очередная икона XVII века из Эрмита
жа...

Может, и на самом деле рутина? 
Музей ведь очень большой, сокровищ 
в запасниках несчитано в прямом и пе-

телей... Ну вы сами понимаете. А теперь 
вот все будет не так. Нечистых на руку 
накажут, остальным увеличат жалова
нье. И все будет хорошо. Как раньше...

Кстати, вот вам занимательная ис
тория - как с этим делом у нас было 
раньше. Приводим пространную цита
ту - из 2000 года. Публикация в «Нев
ском времени»:

«В минувшее воскресенье в Эрми
таже состоялась пресс-конференция с 
участием министра культуры РФ Миха
ила Швыдкого и директора музея Ми
хаила Пиотровского. Поводом послу
жили представленные Счетной пала
той результаты проверки деятельности 
Эрмитажа и скандальная шумиха вок
руг этого, поднятая столичными СМИ. 
Источник информации ■ аудитор Счет
ной палаты Петр Черноморд. Выводы 
газетчиков печальны: в Эрмитаже не 
берегут сокровища, памятники культу
ры разбазаривают, вещи с зарубежных 
выставок возвращаются поврежден
ными. «Кое-каких национальных со
кровищ очень скоро мы можем не уви
деть никогда», - предупреждает «Де
ловой вторник»... Непонятна вообще 
вся эта неадекватная атака на музей, 
который в последние годы динамично 
развивается. По словам М. Пиотров
ского, аудиторы Счетной палаты явно 
не понимали разницы между музеем и 
складом и работали в духе «грубого 
шантажа». Вся эта история отнюдь не 
помешает Эрмитажу и дальше оста
ваться в числе лучших музеев мира...»

Тщеславие, безусловно, порок. Но 
очень трудно удержаться и не поблаго
дарить упомянутое издание за рекла
му: да вы, дорогие питерские коллеги- 
журналисты, просто из нас пророков 
сделали. Большое вам человеческое 
спасибо. Да, именно наша газета и раз
дувала шесть лет назад скандальную 
шумиху. Мы открытым текстом преду
преждали: если в Эрмитаже срочно не 
навести порядок, раритеты начнут ис
чезать с трагическим постоянством.

И что особенно интересно: сегодня 
следствие установило, что вынос цен
ных предметов из фондов Эрмитажа 
происходил в течение последних шес
ти лет. Именно в 2000 году наша газета

фразу: «Кое-каких национальных со
кровищ очень скоро мы можем не уви
деть никогда».

Конечно, это «пророчество» не за
слуга журналистов «ДВ», а результат 
работы Счетной палаты, а конкретно - 
одного из тогдашних аудиторов, Петра 
Черноморда. Очень эмоционально 
Петр Васильевич рассказывал нашему 
корреспонденту о той проверке. Пала
та тогда накопала очень много. Вот 
лишь один эпизод. На выставке в Ка
питолийских музеях в Риме неизвест
ный авторучкой разрисовал картину 
Анри Матисса «Стоящая Зора», при
надлежащей Эрмитажу. Аудитора по
трясло известие о том, что реставраци
онные работы были выполнены... за 
счет Эрмитажа.

Просто для сведения: страховая 
стоимость «Стоящей Зоры» равнялась 
12 млн. долларов.

Хотя, конечно, как на эту ситуацию 
посмотреть. Можно ведь и так: поду
маешь, кто-то за рубежом разрисовал 
национальное достояние России. Ну не 
ссориться же из-за этой мелочи с 
итальянцами. Попросят - снова приве
зем. Разрисуют - отреставрируем. Да у 
нас этого добра... Вероятно, так же ду
мала и хранительница Эрмитажа, рас
таскивая иконы, кресты и чаши: музей 
огромный, не убудет...

Вот цитата из доклада аудитора Пе
тра Черноморда:

«Государственным Эрмитажем на
рушаются единые правила и условия 
учета и хранения музейных экспона
тов. Наши предложения: при уволь
нении или переходе хранителей на 
другую работу обеспечивать своевре
менную передачу находящихся на их 
хранении музейных ценностей новым 
работникам, а в случае невозможно
сти этого - специально созданной ко
миссии. В целях защиты экономиче
ских интересов государства при за
ключении соглашений на проведение 
зарубежных выставок предусматри
вать их возмездный характер. При 
необеспечении их сохранности 
предъявлять в установленном поряд
ке претензии по возмещению причи
ненного ущерба».
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Простые и понятные выводы, разум
ные предложения. Понятно, неприятно 
было слушать такое в свой адрес ни Ми
хаилу Швыдкому, ни Михаилу Пиотров
скому. И даже, наверное, обидно. Но 
жизнь вообще состоит не из одних при
ятностей. Можно было даже не отвечать 
аудитору, ведь закон того не требует. До
статочно было просто навести порядок.

Однако реакция тогдашнего ми
нистра культуры М.Швыдкого и дирек
тора музея М.Пиотровского была иной.

Михаил Швыдкой: «Моя претензия 
к Счетной палате состоит в том, что от
ношения с такого рода институтами 
(как Эрмитаж. - Ред.) нельзя выяснять 
через прессу».

Михаил Пиотровский: «Счетная па
лата позволила себе нарушить нет, не 
правила, а некие этические нормы».

Петра Черноморда по странному сте
чению обстоятельств в том же 2000 году 
досрочно сняли с поста аудитора, а вско
ре он умер. И именно тогда, под вопли о 
недопустимости неадекватной атаки 
журналистов на лучший музей мира, из 
означенного музея добро начали выно
сить уже в промышленных масштабах.

КСТАТИ

Первая страница «ДВ» от 7 марта 2000 г.

Кстати, подброшена лишь малая то
лика похищенного. Так что, боюсь, на
ше шестилетней давности предостере
жение о безвозвратной утере кое-ка
ких национальных сокровищ актуаль
ности не утратило.

Игорь ЕВСЕЕВ.

Директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиотровский считает самым 
ценным экспонатом из числа похищенных икону «Собор всех святых», которая уже 
возвращена в музей. Об этом Михаил Пиотровский заявил на встрече с представи
телями телевизионных компаний. При этом директор музея впервые назвал экспо
наты «похищенными из фондохранилища», хотя ранее употреблял в их отношении 
лишь слово «пропавшие». Директор музея опроверг слухи о своей возможной от
ставке: «Недавно я читал, - сказал М.Пиотровский, - что во всех музея мира, если 
что-то случается, то директора уходят. Но даже в Лувре случались случаи не менее 
серьезные, чем у нас, и директор не уходил в отставку. Что касается меня, то после 
всего того, что я прочитал в газетах, могу сказать - от меня не дождетесь».

——— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

ПОЛОСАТЫЙ РЕЛЬС
Знаменитый вратарь Дасаев, 

по слухам, начинал свой путь к 
футбольной славе на пришколь
ной бахче. Астраханский ученик 
за весь уборочный сезон не уро
нил на землю ни одного полоса
того. Молва дошла до столицы 
вместе с первыми арбузными 
караванами.

А вот ГРОВД Ханты-Мансий
ска распространило проверен
ную информацию о том, что 
«покупатель-иностранец» отку
сил часть уха продавцу арбуз
ной точки. По сообщению опе
ративников, «инцидент произо
шел в связи с тем, что продавец 
отказался отдать арбуз покупа
телю бесплатно». Хулиган ока
зался гражданином Украины. 
Сильно хлопец хотел кавуна, а 
торговец не внял. Остался глух.

Арбузы в отдаленные регио
ны гонят составами. В разгар се
зона перевозчикам дремать не 
приходится. По сообщению га
зеты «Гудок», «для своевремен
ного вывоза бахче
вой продукции на 
Волгоградском от
делении Приволж
ской железной до
роги разработаны 
особые условия. Во 
всех товарных кон
торах станций раз
мещена подробная 
информация об 
особых условиях 
перевозок бахче
вой продукции». 
Железнодорожни
ки показывают при
мер другим ведом
ствам. Согласно 
«особым условиям» 
запрещается заго
нять производите
лей в тупик, искать 
стрелочников среди 
реализаторов 
включать зеленый 
сигнал семафора 
перекупщикам.

Слово за мили
цией. В ходе про
должающейся мно
голетней войны с 
«арбузной мафи
ей» расширяется 
состав преступле
ний.

- В Самаре в ми
нувшие выходные с 
поличным задер
жан наркосбытчик, 
у которого милици
онеры изъяли бо
лее 100 г героина. 
На допросе аресто
ванный рассказал,

Поди разберись, в каком из арбузов 
везут героин.

что является владельцем не
скольких торговых точек по 
продаже арбузов. Личный конт
роль за продажей сладкой про
дукции он совмещал со встре
чами с покупателями героина, - 
передает информационное 
агентство «Новости - Самара».

Безжалостные наркодельцы 
давно научились хранить от
вратное зелье в арбузной мяко
ти. Особую бдительность долж
ны вызывать бахчевые культу
ры из Таджикистана. К счастью, 
специально обученные собаки 
умеют их раскусывать.

Недоумение вызвало сооб
щение Вологодской студии те
левидения о том, как «двое не
известных связали реализато
ра, разбили молотками более 
50 арбузов и скрылись».

Вероятно, ребята выбирали 
самый спелый. Но ведь могли 
вежливо попросить нарезать...

Алексей 
ФЕДОРОВИЧ.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК =

ЛОВКОСТЬ РУК 
И ГИБКОСТЬ СОВЕСТИ
ГОСТИ МОСКВЫ, ПОМНИТЕ: СУЩЕСТВУЕТ НЕСКОЛЬКО ОТНОСИТЕЛЬНО БЕЗОПАСНЫХ СПОСОБОВ 
ОТЪЕМА ВАШИХ ДЕНЕГ В СТОЛИЧНЫХ ОБМЕННИКАХ

Летний гость Москвы, ну и 
сколько долларов или евро ты ре
шил продать (купить) в столице 
нашей родины? Десять, сто, тыся
чу? По данным Федеральной ан
тимонопольной службы (ФАС), в 
каждом десятом московском об
меннике вас постараются обма
нуть. Рейд инспекторов ФАС вы
явил массу нарушений, а против 
шести банков поданы представ
ления в прокуратуру.

Запомните раз и навсегда, 
уважаемые: деньги любят счет. А 
особенно это полезно иметь в 
виду, если к деньгам прикаса
лись руки кассиров пункта обме
на валюты. Корреспондент «ДВ» 
провел 3 часа у обменника возле 
Белорусского вокзала и выяснил, 
что из 19 клиентов только 5 чело
век пересчитали суммы, которые 
им выдали. А зря! На каждой 
сотне долларов кассир может за
работать «на карман» по 500 
рублей, причем ваших кровных 
рублей. Как? Способов масса.

Классический прием нечисто
го на руку персонала обменников 
- это махинации с металлическим 
лотком. По данным МВД, этот 
метод применяется в Москве в 
среднем при каждой четвертой 
операции. Чтобы обстряпать это 
дело, не надо обладать таланта
ми Дэвида Копперфилда. Фокус 
заключается в том, что кассир вы
кладывает деньги к той стенке 
лотка, которая ближе к клиенту. 
Вытащил пачку, положил в кар
ман и пошел - чего проще?

Однако очень часто оказыва
ется, что в пачке далеко не вся 
сумма, которую вы рассчитыва
ли получить. Две-три купюры ка
ким-то странным способом ока
зываются у задней стенки лотка, 
где непросвещенному гражда
нину и в голову не придет ша
рить руками. Фишка в том, что 
кассир не просто кладет деньги в 
лоток, а бросает их так, чтобы 
при ударе о переднюю стенку не
сколько купюр отскакивали в 
глубь лотка.

Метод весьма удобный и со
вершенно безопасный: если кли
ент обменного пункта пересчита
ет деньги и обнаружит недоста
чу, то кассир скажет, что надо 
внимательнее смотреть в лоток. 
Если же вы обнаружите, что де

нег слишком мало уже после вы
хода из обменника, то вернуть 
их будет вообще нереально.

Главный признак того, что вас 
пытаются облапошить именно 
таким способом - необычайная 
тщательность и демонстратив
ность, с которой кассир считает 
перед вашими глазами деньги. 
Пересчитывать второй раз будут 
немногие. На то и расчет. Суще
ствует и другая лоточная схема 
обмана. В ней используется мед 
или сироп, которым кассиры об
рабатывают ящичек для денег - и 
нижняя купюра из стопки денег 
просто прилипает ко дну лотка.

К разряду относительно чис
тых способов обмана можно от
нести и всевозможные махина
ции с курсами валют. Например, 
на бронированном стекле об
менника вешается маленькая бу
мажка, на которой крохотным 
шрифтом написано, что опреде
ленный курс доллара (евро) дей
ствует при обмене более 1000 
долларов. Ее трудно заметить - 
мало ли бумажек висит вокруг, - 
но штука в том, что для меньших 
сумм установлен другой курс, го
раздо более скромный, чем тот, 
который заявлен на фасаде заве
дения. Разница, естественно, 
идет в карман кассиру.

Или вот еще изобретение: 
щит с курсами валют при входе в 
обменник. Там, например, напи
сано: «26_8». Среднестатистиче
ский клиент наивно полагает, что 
это означает 26 рублей 80 копеек 
за доллар. Ничего подобного - 
вам обменяют валюту, исходя из 
курса 26 рублей 8 копеек. Если 
человек тут же сообразит, в чем 
дело и возмутится, то ему ска
жут, что у пункта просто закончи
лись нули для табло.

«Кидать» посетителей обмен
ников помогает и российское за
конодательство. Согласно зако
ну кассир должен изымать все 
подозрительные купюры, а в 
случае обнаружения явной 
фальшивки вызывать милицию 
со всеми вытекающими послед
ствиями - протоколами и допро
сами. Фактически же меняла мо
жет назвать фальшивой или по
дозрительной любую банкноту.

Как правило, жертвами таких 
махинаций становятся люди, ме-

Мудро поступает тот, кто пересчитывает деньги, 
не отходя от обменников.

няющие очень незначительные 
суммы: 10 - 30 долларов. Ради 
таких денег связываться с мили
цией и в лучшем случае терять 
время вряд ли кто захочет; кли
енты, как правило, оставляют 
деньги кассиру и, ругаясь, ухо
дят восвояси.

Но на «подозрительных» ку
пюрах зарабатывают и при об
мене крупных сумм. Клиенту, на
пример, сообщают, что несколь
ко банкнот «странно светятся» и 
их необходимо отправить на 
экспертизу. При этом добавляют, 
что эти купюры можно все-таки 
обменять, но с небольшой ко
миссией. На одной такой опера
ции кассир может в среднем за
работать 500 - 700 рублей. Рас
чет на то, что крупные суммы ме
няют, как правило, люди весьма 
обеспеченные, а следовательно, 
и занятые. Мелочиться из-за не
скольких сотен «деревянных» 
они просто побрезгуют.

Многие считают, что если ме
нять валюту не в привокзальном 
ларьке, а в банке, то все будет в 
порядке. Мол, это структуры со
лидные и не занимаются всяки
ми непотребными делами. Ни
чего подобного: в банках, как и 
везде, работают живые люди со 
всеми их недостатками и поро
ками. Например, инспектора 
ФАС зафиксировали следую

щий инцидент: в одном из бан
ков на Новом Арбате клиенту, 
желавшему поменять пятьдесят 
долларов из ста, выдали в виде 
сдачи купюру, которую невоз
можно было реализовать впос
ледствии. Она была настолько 
промасленной, что ее принял 
только «Сбербанк» и то с солид
ной комиссией.

Кроме промасленных купюр, 
доверчивым гражданам нередко 
подсовывают рваные или обвет
шалые деньги. А один раз был и 
вовсе курьезный случай: челове
ку продали стодолларовую ку
пюру, на которой в ультрафио
лете явственно читалось слово 
«взятка».

Короче говоря, будьте вни
мательны. Скромные кассиры в 
обменных пунктах неспроста ук
рашены килограммовыми золо
тыми цепями и бриллиантами - 
пункт у Белорусского вокзала, 
где я стоял, работает круглосу
точно, и если с каждого клиента 
можно слупить хотя бы 500 руб
лей, то при среднем проходе в 19 
человек за 3 часа, в день меняла 
может «наварить» более двух 
тысяч долларов! А такие ловка
чи, как утверждает Федеральная 
антимонопольная служба, сидят 
в каждом десятом столичном об
меннике.

Филипп НЕВЕРОВ.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»

«МЫ ТОЖЕ - ДЕТИ ВОЙНЫ!»
Здравствуйте, дорогая редакция газеты «Деловой вторник»!
Обращаются к Вам с большой просьбой пенсионеры 1938-45 гг. 

рождения. Выходит закон о предоставлении добавки к пенсии так 
называемым «Детям войны», которые родились в 1932-37 гг.

Мы в недоумении, к кому же относят нас - детей, родившихся в 
1938-45 годах. Ведь были даже такие плакаты во время Великой 
Отечественной войны, где по погибшим матерям ползали живые 
дети, совсем маленькие - это и есть дети 1938-45 гг.

Если идет разговор о помощи Родине во время ВОВ детьми, то 
и мы собирали колоски на полях, подносили воду женщинам и 
мужчинам на сенокосе, на уборке урожая.

По нашим представлениям, «Дети войны» - это дети, появив
шиеся на свет до 1945 года. Мы все испытывали голод, холод, ни
щету, бомбежки, на наших глазах гибли родные и близкие люди от 
бомбежек, мы получали повестки о гибели отцов, жили в окопах, 
«любуясь» на сгоревшие и разбомбленные избы.

Уверены - необходимо пересмотреть закон о «Детях войны», 
включив в этот список детей до 1945 года. Нельзя отбрасывать нас, 
ведь и мы пострадавшие, также, как и дети до 1937 года.

Очень просим Вас обратить на это внимание.
Копейкина М.С. 1939 г.
Губарева Г.А. 1938 г.
Жданова С.Ф. 1938 г.
Лужной Г.Г. 1938 г.
и еще 112 подписей

БЕЛГОРОД.

Р------------ ОНИ - О НАС

О ЦИНИЗМЕ
И САМООТВЕРЖЕННОСТИ

«Франкфуртер рундшау»: 
«Десятки драгоценных музей
ных сокровищ на многомилли
онные суммы в евро на протя
жении нескольких лет расхи
щались и перепродавались со
трудниками петербургского 
Эрмитажа. В который раз под
тверждаются стереотипы, сло
жившиеся вокруг России. И 
действительно, у многих рус
ских по-прежнему сохраняется 
неуважение к общественной 
собственности и вера, что в по
добном случае все сойдет с 
рук.

Однако этому менталитету и 
раньше, и теперь противостоит 
великая беззаветность и само
отверженность - причем имен
но тогда, когда дело касается 
охраны культурного достоя
ния».

О МОСКВЕ
«Гардиан»: «Московские 

чиновники развернули атаку 
на издательство Lonely Planet, 
заявляя, что его путеводитель 
для туристов изображает рос
сийскую столицу как прони
занный бандитизмом город.

Туроператоры, обеспокоен
ные тем, что плохой имидж 
столицы сдерживает туристи
ческий поток, присоединились 
к критике в адрес путеводите

ля. Алексей Шавлов, пиар-ди- 
ректор «Интуриста», выступая 
на российском телевидении, 
возмутился тем, что путеводи
тель пишет о стоящих на каж
дом углу в Москве проститут
ках, между тем как такого ни
когда не было, нет и не будет».

О СЛАВЯНОФИЛАХ 
И ЗАПАДНИКАХ

«Уолл стрит джорнел»: «Ук
раина была и остается раско
лотой по многим признакам - 
территориальным, возраст
ным, языковым и культурным, 
но отнюдь не по националь
ным, как ошибочно полагают 
некоторые. Возможно, самые 
серьезные разногласия суще
ствуют между теми украинца
ми, которые считают, что их 
будущее связано с Россией, и 
теми, кто полагает, что страна 
должна сближаться с Западом. 
У первой группы есть влия
тельные союзники в России, 
которые хотят вновь сблизить 
два славянских государства. 
Именно она составляет изби
рательную базу Януковича. 
Вторая группа считает, что пол
ностью суверенная Украина 
должна жить в увязке с Евро
пой, и поэтому она продолжа
ет поддерживать «оранжевых» 
революционеров типа прези
дента Виктора Ющенко и быв
шего премьер-министра Юлии 
Тимошенко».
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КАРТЫ НА СТОЛ, ГОСПОДА!
СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР «НАРОДНЫМ КАЗИНО» ВЫНЕСУТ УЖЕ В СЕНТЯБРЕ

Один из первых законопроек
тов, которые будут рассмотрены 
в Госдуме РФ после летних кани
кул, - пакет драконовских мер 
против залов игровых автоматов 
по всей стране. Почти половина 
участников рынка уже офици
ально заявила о своем скором 
выходе из бизнеса.

Если рассматривать развитие 
индустрии азартных игр в Рос
сии как страшную сказку (а это 
самое логичное с учетом тоталь
ной отечественной нищеты), то, 
похоже, близится хэппи-энд 
этого триллера. После почти что 
года жестокой драки на всех 
уровнях, включая федераль
ный, владельцы империй игро
вых автоматов проиграли: об 
этом красноречиво свидетельст
вует содержание документа, по
павшего в распоряжение «ДВ», - 
это законопроект, запланиро
ванный к рассмотрению в Думе 
на начало сентября.

С «однорукими бандитами» 
намереваются обойтись весьма 
круто - если допустить, что все 
положения закона будут приня
ты без изменений, то это факти
ческий приговор системе. А 
комплексная реализация пред
лагаемых мер сделает этот при
говор окончательным и не под
лежащим обжалованию.

Наиболее экстремальный 
пункт - это идея запретить игор
ный бизнес в черте населенных 
пунктов вообще, вытеснив кази
но и залы игровых автоматов в 
своеобразные резервации по 
типу американских Лас-Вегаса и 
Атлантик-Сити. Однако депута
ты - люди опытные, они понима
ют, что абсолютная победа над 
многомиллиардным бизнесом 
им не светит. Поэтому в законо
проекте выстроена целая «ли
ния Мажино», которая обязана 
сработать в случае провала «ре- 
зервационной» меры.

В первую очередь это квоти
рование - в документе предла
гается ограничить количество 
игорных заведений, исходя из 
расчета 1 точка на 200 тысяч жи
телей. Для Москвы, например, 
это означает, что должно остать
ся не более 60 заведений. Для 
Петербурга - 45 заведений. Ос
тальные города-миллионники 
соответственно останутся не бо
лее чем с пятью «народными ка
зино»; подавляющее больший -

Минздрав предупреждает: игромания - это психическое заболевание.

ство областных центров будут 
иметь не более одного, а рай
онные центры вообще станут чи
стыми зонами.

Если квотирование тоже по 
каким-то причинам не пройдет, 
то на этот случай предусмотрена 
санкция, реализовать которую 
проще простого: запрет на раз
мещение залов игровых автома
тов в государственных и муни
ципальных зданиях. Сейчас под 
эту статью попадает более 80 
процентов заведений, которые 
оккупировали убыточные кино
театры, вытеснили продуктовые 
магазины и так далее. Аренда 
казенных помещений всегда 
была на порядок дешевле арен
ды коммерческой собственно
сти - владельцы профильных 
бизнесов этим вовсю пользова
лись, но именно на этом они и 
погорят.

Нужно заметить, что безжа
лостность такой расправы не 
вызывает у нас ни малейшего 
сожаления: Россия слишком 
бедна, чтобы позволить себе та
кую роскошь, как бесконтроль
ное развитие игорного бизнеса. 
А аналитические материалы, 
приложенные к законопроекту, 

поражают приведенными стати
стическими данными, которые 
раньше раздобыть было просто 
невозможно.

Выяснилось, что если в 2002 
году в стране было зарегистри
ровано 70 тысяч игровых авто
матов, то к концу 2005 года - 
уже более 400 тысяч!

Реальные доходы сетей до 
сих пор тайна даже для парла
ментариев, но известно, что в 
2005 году совокупный оборот 
лидеров превысил 4 миллиарда 
долларов! Особо указывается, 
что «участие населения в игор
ном бизнесе стало сопровож
даться существенным снижени
ем платежеспособности и кре
дитоспособности». В переводе 
на русский язык это означает, 
что люди все чаще проигрыва
ются до нитки.

Естественно, индустрия с та
ким уровнем доходности - это 
очень ценная дойная корова с 
точки зрения налогов. Однако 
власти уже достигли предела 
налогообложения - в Москве 
ставка составляет 7500 рублей 
на один автомат, и сделать ее 
выше не позволяет федераль
ный закон. Это, а еще ограниче

ние размещения игровых авто
матов (в частности, на станциях 
метрополитена) стало причиной 
закрытия за последние шесть 
месяцев этого года почти 19 про
центов игровых залов. Но это 
исключительно «одиночки», се
тей проблема не коснулась.

Теперь, судя по всему, коро
ву выгоднее зарезать, чем доить 
дальше: в ближайшем будущем 
аналитики Росстата предрекают 
социальные взрывы, а банки 
жалуются на резкое увеличение 
количества неплательщиков, 
связанное с развитием лудома- 
нии (патологической игровой 
зависимости). До того дело 
дошло - президенту Путину на 
каждом крупном «общении с 
народом» задают вопрос про иг
ровые автоматы.

Что касается судьбы бизне
сов, то киты уже более или ме
нее определились. По данным 
ассоциации «Мир игр», только 
46 процентов операторов зая
вили, что будут объединяться 
для строительства собственных 
комплексов; 27 процентов сооб
щили об уходе в развлекатель
ный и ресторанный бизнесы; ос
тальные лаконично сообщили о 

своей скорой ликвидации.
Самым богатым оператором 

является холдинг Ritzio 
Entertainment Group (сеть «Вул
кан») - он единолично владеет 
35 тысячами автоматов. Пока 
«Вулкан» заявляет об экспансии 
в регионы, но после принятия 
нового закона единственное, 
что ему останется, - это перехо
дить в кредитный сектор эконо
мики, то есть попросту «кру
тить» заработанные деньги и 
делать инвестиции.

А уж что-что, а средства у 
этих корпораций есть. У них с 
деловой этикой проблемы и - 
как это там формулировалось 
президентом? - с социальной 
ответственностью бизнеса. Но, с 
другой стороны, именно эта не
разборчивость и позволила им 
разбогатеть.

Необходимо также заметить, 
что профильные корпорации и 
раньше занимались далеко не 
только развитием сетей залов 
игровых автоматов, хотя их про- 
фитность превышает все мысли
мые масштабы и составляет, по 
оценкам экспертов, до 900 про
центов каждый месяц. Реши
тельно все крупные группы за
мечены в учредительстве строи
тельных компаний, специализи
рующихся на жилом фонде. В 
том самом развеселом деле, ко
торое стало причиной большого 
количества скандалов по всей 
Руси.

И вот это последнее, я вам 
скажу, особенно впечатляет, по
тому что просто нельзя не поап
лодировать бизнесменам, кото
рые организовали замкнутый 
круг, по которому курсируют де
сятки миллиардов долларов. 
Буквально вытряхнув деньги из 
карманов граждан с помощью 
игровых автоматов, коммерсан
ты вкладывают их в строитель
ство жилья, которое продают по 
бешеным ценам (более 3 тысяч 
долларов за квадратный метр в 
Москве!) все тем же гражданам. 
А последние, взяв кредит в бан
ке, идут и проигрывают его в за
лах игровых автоматов, в ре
зультате чего оказываются не
платежеспособными. Нет, ува
жаемые, это действительно 
сказка и действительно страш
ная. Слава Богу, что она скоро 
закончится.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ЭКО-НОВОСТИ
«ТУШКИ» ЕЩЕ 
ПОСЛУЖАТ

На самарском «Авиакоре» 
начата модернизация «рабочих 
лошадок» российских авиали
ний - самолетов Ту-154. В горо
де на Волге их было выпущено 
около тысячи. Первый лайнер 
уже поступил на полный капре
монт. На нем заменят бортовое 
оборудование, двигатель и об
шивку пассажирского салона. 
На этот год запланированы кап
ремонта трех самолетов. Как 
считают специалисты, перспек
тива использования «бэушек» 
на протяженных внутренних 
линиях, по крайней мере в бли
жайшие пятнадцать лет, имеет
ся. Отсюда и спрос на модерни
зацию.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ОХРАНЯЕМЫЙ АТОМ
На Тверском вагонострои

тельном заводе изготовлен ва
гон специального сопровожде
ния для составов, перевозящих 
отработанное ядерное топливо. 
Он предназначен для караула и 
обслуживающего персонала, 
сопровождающих отработав
шее ядерное топливо с утили
зируемых атомных подводных 
лодок. Новый вагон уже про
шел испытания и соответствует 
всем требованиям, предъявля
емым к качеству, надежности и 
безопасности.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ПЕРЛЫшкиКОНКУРС: 1
[ ГЕРОЕВ ПРИБУДЕТ

В застарелой дилемме - ■ 
■ отдать Курилы японцам либо ■ 
I реанимировать самим - мы, I 
I похоже, выбираем второе. | 
■ Но тут большие проблемы. ■ 
! На недавнем заседании пра- * 
I вительства министр обороны I 
I Сергей ИВАНОВ назвал глав- | 
■ ную:

«Если летчики совершают J 
I полеты на Южные Курилы, то I 
I они достойны звания Героев | 
■ России... Тамошние аэропорты ■ 
! японцы создавали для взле- . 
■ тов камикадзе».

P.S. Ну вот, опять мы пе- ■ 
I ред выбором: либо готовить j 
■ собственных камикадзе для • 
I полетов на Курилы, либо | 
I вернуть прежних?

ПОЧЕМУ? =

МОРОЖЕНЫЙ СУДАК 
В СЕТЯХ РЫБНАДЗОРА

Питер - конечно, не тихооке
анский город. И тамошних крабов 
с лангустами тут нет. Ну, нет и не 
надо. Довольно Финского залива, 
Ладоги, Невы и каналов, где во
дятся карпы, лещи, судаки и под
лещики, а по весне - знаменитая, 
пахнущая огурцом, корюшка.

Зато в Питере, как в Токио 
или Барселоне, можно найти 
ночные рынки, где продавцы ак
куратно прилаживают таблички: 
«Рыба ладожская. Ночной улов» - 
или бодро орут: «Налетай, набе
гай - свежая рыба!» Да и с утреч
ка к прилавкам выстраивается 
солидная очередь. Вид у хвоста
тых такой, будто «они только что 
бились в морских сетях». Народ 
охотно верит. Набегает.

Но вот удивительная инфор
мация работников Управления 
Федерального надзора по вете
ринарному и федеральному фи- 
тосанитарному надзору Петер
бурга и Ленинградской области.

- Промысловая база снята пра
ктически у всех рыбодобываю
щих компаний, - рассказывает 
пресс-секретарь Артем Куртов. - 
То есть добычу рыбы они не ве
дут! Но где-то ее покупают: в Аст
раханской, Ростовской, Псков
ской и других областях. Ее сбыва

Что нам впаривают под видом свежей рыбы?

ют в Питер с целью скорейшей 
реализации - это все-таки скоро
портящийся товар. А если везут и 
вовсе издалека - замораживают.

Так, например, судак, пой
манный в «сети» Рыбнадзора на 
Северном рынке, был выловлен 
вовсе не ночью в Ладоге, как 
гласила табличка, а рыболовец
ким колхозом «Дон» аж в Рос
товской области. Проверка, про
веденная Федеральной служ
бой, показала, что та самая «све
жая рыбка» была разочек, а то и 
парочку раз уже заморожена на 
других рынках.

Ну, добро б речь шла о какой- 
нибудь семге или форели, хотя и 
их можно доставить в Питер в 
специальных контейнерах. Так 
ведь это судачок, подлещик!

Для морского города, полно
стью стоящего на воде, где ры
балка - вид всенародного раз
влечения, где тысячи людей не 
щадят ни дорогущих машин, ни 
даже жизней ради какого-ни
будь водного молокососа, тут же 
пущенного на корм коту, - поку
пать замороженную рыбу просто 
неприлично!

Это - факт.
Ирина КЕДРОВА.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ =

ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ В ПОХОД ЗА МАЛИНОВЫМ СЧАСТЬЕМ
КОМУ ПЛАТЯТ ВЗНОСЫ ЧЛЕНЫ ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА СВЯЗИСТОВ?

КАК КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ДАЧУ ПОКУПАЛ

14 ноября Федерация Незави
симых Профсоюзов России 
(ФНПР) соберется на очередной 
съезд. Этому, казалось бы, внут
рикорпоративному событию уже 
придано фактически государст
венное значение, а в качестве VIP- 
гостя ожидается Владимир Путин. 
Пристальное внимание россий
ской власти к ФНПР понятно и 
объяснимо: голос крупнейшей об
щественной организации страны 
(около 30 млн. членов) в послед
нее время становится громче. На
бирают силу «новые профсоюзы» 
российского завода «Форд», «Ко
ка-колы», нефтяных компаний. 
Однако, как и пять - десять лет на
зад, ФНПР по-прежнему неодно
родна. Практика профсоюзных 
взносов до сих пор позволяет час
ти еще советских функционеров 
не просто жить комфортно, но да
же тешить самолюбие пусть не
большим, но культом собственной 
личности.

Большую часть сознательной 
жизни Анатолий Георгиевич На- 
зейкин проработал в Краснояр
ском крае, в местном отделении 
профсоюза связистов, считался 
дельным руководителем. Разви
вал по профсоюзной линии боб
слей. В 90-х годах был избран 
лидером общероссийского 
профсоюза работников связи и 
переехал в Москву.

Не так уж и долго отначальст- 
вовал Анатолий Георгиевич в 
столице, как стали обнаружи
ваться у него милые странности. 
Несмотря на почтенный возраст 
и кряжистую фигуру, жизнь 
профсоюзного деятеля стала на
поминать древнегреческий миф 
о юноше Нарциссе, очарованном 
собственной внешностью. Для 
начала Анатолий Георгиевич за
вел себе за правило дарить всем, 
даже незнакомым людям, свои 
фотографии или карманные ка
лендари. От Калининграда до 
Находки на стенах профкомов в 
«рекомендательном порядке» 
вывесили его луноликий порт
рет, а затем на визитках Назей- 
кина появилась фотография 
Владимира Путина, пожимаю
щего руку... самому Назейкину.

Не важно, была эта фотогра
фия компьютерным монтажом 
или непреложным фактом суро
вой политической жизни. О стра
сти профсоюзного босса к само
му себе среди коллег (членов Ис
полкома и Генерального Совета 
ФНПР) стали рассказывать анек
доты и легенды. В лицо товари
щу, как водится, не смеялись. 
Да, в общем-то, стало уже не до 
смеха, когда литературную об
щественность и все профсоюз
ное движение буквально потряс
ла вышедшая из-под пера Анато-

Михаил Зурабов оценивает масштаб личности Анатолия Георгиевича.

лия Назейкина книга... о самом 
себе. Название шикарно издан
ного фолианта «Я - сын трудово
го народа» (с проникновенной 
фотографией во всю обложку) 
вполне отражало позицию, 
взгляды и внутреннее состояние 
автора. Дальше - больше. Мир 
увидел книгу «Анатолий Назей- 
кин: поиск пути праведного». На
стоящей же музыкальной редко
стью стал компакт-диск «Марш 
профсоюза работников связи». 
На обложке CD-бокса - фотогра
фия их председателя. Не исклю
чено, что в дальнейших планах 
Анатолия Георгиевича - запечат
леть свой облик и на почтовой 
марке. А что? Почтовики, между 
прочим, входят в его профсоюз...

По жизненной тропе сын тру
дового народа пошел куда даль
ше «родителей». Трудовой на
род в лице членов профсоюза 
работников связи колесит по де
ревням на велосипеде или сидит 
в вызывающих жалость своим 
видом отделениях связи. «Сын» 
занимает прекрасно отремонти
рованные апартаменты во Двор
це Труда, ездит на служебной 
иномарке и подобно Роману Аб
рамовичу навещает европейские 
футбольные стадионы, дабы по
болеть за российскую команду. 
Соответствующие фотографии, 
опять же, маниакально раздает 
знакомым.

Разумеется, назрел конфликт 
отцов и детей. Если поначалу изу
мленные почтовики и связисты 
воспринимали самолюбование 
председателя профсоюза с юмо
ром, то отнестись так же к про
фессиональной деятельности 
«сына» Анатолия уже не смогли. 
Зарплата связистов и почтови
ков - ниже некуда. Вот что пишет 
в открытом письме представите
лю президента в Дальневосточ
ном административном округе 
К.Ш. Исхакову председатель Ма
гаданского обкома связистов До
рошевич: «... заработная плата ра
ботникам почтовой связи Мага
данской области не повышалась 
в целом с октября 2003 года. Ми
нимальная тарифная ставка со
ставляет 870 рублей». В конце 
2005 года благодаря новой сис
теме оплаты труда вроде бы за
светила прибавка. Но против 
оказалось руководство «Почты 
России», и... сын трудового наро
да, председатель профсоюза На- 
зейкин, заявил, что система не
доработанная. Обещали дорабо
тать. Дорабатывают до сих пор...

Зато когда Государственная 
Дума задумала вдвое сократить 
тариф, получаемый «Почтой Рос
сии» за доставку пенсий (дабы 
изыскать внебюджетные средства 
на их повышение), Анатолий Ге
оргиевич неожиданно вспомнил 
о зарплатах. Официальное заяв

ление профсоюза было исполне
но сиротской горечи по поводу 
низких зарплат почтовиков, кото
рым после пересмотра тарифа уж 
точно ничего не достанется.

- Расходы Пенсионного фон
да на доставку пенсий за послед
ние 4 года увеличились более 
чем в 6 раз, до 19 миллиардов 
рублей в год, - заявил в ответ де
путат Алексей Гузанов. - Однако 
зарплата работников «Почты 
России», как подчеркивает сам 
профсоюзный лидер, по-преж
нему оставляет желать лучшего. - 
Это наводит на мысль о том, что 
эти средства используются вер
хушкой «Почты России» и Мин
связи РФ в иных целях. Своими 
заявлениями Анатолий Назей- 
кин защищает не интересы ра
ботников своего профсоюза, а 
интересы своего работодателя.

Отдельная проблема - време
на реформ в отрасли связи. Ме
няется структура компаний по 
всей стране, но вместо того, что
бы влиять на этот процесс, проф
союз в лице своего председателя 
откровенно «сдает» работодате
лю профактивистов, что по проф
союзным законам иначе как пре
дательством не назовешь. Пос
ледний пример - июльское 
увольнение Елены Кирилловой, 
теперь уже бывшего лидера кост
ромской профорганизации ОАО 
«ЦентрТелеком». Профактивиста 
уволили по инициативе работо
дателя и при поддержке... Ну, вы 
поняли. Впрочем, энергии Назей
кину хватает и на руководство 
Союзом безработных «Круг» (это 
при том, что интересы работни
ков и безработных - принципи
ально разные). Кириллова мо
жет снова обращаться к Назейки
ну, только в другом качестве.

Очевидно, что при таких та
лантах Анатолию Георгиевичу 
тесновато в профсоюзе связи. 
Поэтому на прошлых президент
ских выборах он недолго конку
рировал с Владимиром Пути
ным. На прошлом съезде ФНПР 
выставлял свою кандидатуру 
(безуспешно) на пост председа
теля. Впрочем, масштаб его лич
ности уже не вмещается в преде
лы России. Как академик Меж
дународной Академии инфор
матизации и Международной 
академии связи, Анатолий На- 
зейкин вполне может претендо
вать и на пост Генерального сек
ретаря ООН. Коффи Аннан пока 
не подозревает о конкуренте, а 
зря. Сын трудового народа кор
нями силен. И как знать, может, 
мы еще не раз услышим, как под 
сводами зала заседаний ООН 
торжественно зазвучит марш 
профсоюза работников связи.

Павел КРИВОШЕЕВ.

Когда знакомые предложили 
купить их участок размером в три с 
половиной сотки в ближнем Под
московье, я согласилась. Да и цену 
они запросили довольно умерен
ную.

Первым пунктом нашего посе
щения после осмотра дачи, пред
ставлявшей из себя небольшой 
летний дом в окружении буйно 
разросшихся сорняков и сморо
дины, была нотариальная конто
ра. Там прежний хозяин оформ
лял сделку лет двадцать назад. По 
его словам, тогда эта процедура 
заняла два дня - один день на по
дачу документов, второй - на их 
получение. Нотариус - та самая, 
которая когда-то оформляла ту 
сделку, - хозяина, как ни странно, 
помнила и сострадательно на нас 
взглянула, проверяя имеющиеся 
бумаги. «Да, непросто вам будет», 
- вздохнула она. Нам бы насторо
житься, но не верилось, что по
купка непрезентабельного строе
ния потребует огромных усилий.

Нотариус выдала нам огром
ный список справок, которые тре
бовались для совершения сделки: 
документация БТИ, справки из са
дового товарищества, регистра
ция права и т.п.

Поскольку БТИ находилось не
далеко от нотариальной конторы, 
наш путь пролегал именно туда, и 
там же нас ждала первая крупная 
неприятность. Как оказалось, до
кументы хозяина были оформле
ны по старым нормативам. С тех 
пор законодательство успело ра
дикально измениться, и наши до
кументы, по словам работников 
БТИ, оказались совершенно не
пригодны для сделки. Нам велели 
заполнить какие-то бумаги, за
платить за геодезический обмер, 
еще за какие-то разрешения, на
писать несколько заявлений. Что
бы получить соответствующие 
бланки, пришлось довольно дол
го промаяться в очереди и лишь 
после выполнения всех вышепе
речисленных процедур получить 
разрешение на дальнейшие дей
ствия по покупке дачи.

Неприятным сюрпризом оказа
лась стоимость геодезических ра
бот - семь тысяч рублей, почти 
столько же потребовалось запла
тить за измерение дома и состав
ление новой технической доку
ментации. В итоге набежала до
вольно приличная сумма. Но са
мым жутким было ожидание, 
ведь на оформление каждой 
справки отводилось не меньше 
месяца, и работники не собира
лись уменьшать этот срок ни на 
один день. Причем без докумен

УТОЧНЕНИЕ 
В номере «ДВ» от 8 августа в материале «На контроле у губернатора» подпись под снимком следует читать: «Губернатор области Владимир 

Якушев (слева) и председатель СПК «Голышмановский» Владимир Удилов».

тации БТИ мы не могли пойти в зе
мельный комитет, а в регистраци
онную палату не стоило и соваться 
без разрешения земкома. В итоге 
оформление растянулось на дол
гие месяцы. Не стану описывать 
долгое стояние в огромных очере
дях у каждого кабинета, причем 
без всякого шанса на успех, по
скольку после многочасового сто
яния могло выясниться, что мы не 
имеем какой-то нужной справки, 
которую приходилось оформлять 
заново.

Пришлось разыскивать хозяев 
всех смежных участков и получать 
их письменное согласие на сделку 
(а если бы имелись недоразуме
ния с соседями, сделку пришлось 
бы совершать через суд), хотя 
имелся геодезический обмер (как 
нам сказали, сделанный с приме
нением космических фотосъе
мок), документация БТИ, масса 
других, не менее официальных 
бумаг.

Нам повезло с соседями, хотя 
для получения подписи облада
тельницы одного из соседних уча
стков пришлось изрядно помаять
ся - она уехала работать за грани
цу, а вместо нее никто не мог заве
рить нужную справку. Попутно 
вскрылись неприятные обстоя
тельства и для других соседей - их 
дом, полученный по доверенности 
у знакомой бабули, оказался не 
оформлен должным образом в ре
гистрационной палате, и от нас по
требовали подписи бабули, давно 
уехавшей к сыну в другой город. 

Купить (или продать) домик в деревне многим не по силам.

Приходилось умолять работников 
БТИ и земкома смилостивиться и 
пойти навстречу. Просьбы подкре
плялись коробками конфет и про
чими подношениями.

Но это были сущие пустяки по 
сравнению с тем, что требовали 
посреднические фирмы, которые 
вовсе не освобождали нас от не
обходимости самим получать и 
оплачивать техническую докумен
тацию, равно как и от получения 
справок от соседей, они лишь 
обещали содействие на конечном 
этапе сделки при прохождении 
регистрационной палаты и за до
вольно приличную сумму. Хозяин 
дачи, возмущенный подобным 
предложением, заявил, что мы са
ми все сделаем, без посредников. 
Он явно погорячился, нам при
шлось хлебнуть лиха именно в ре
гистрационной палате.

Одной из главных страшилок в 
описании советской поры служит 
напоминание об очередях, кото
рые нам-де приходилось выстаи
вать по любому поводу. Очень хо
чется посоветовать творцам этого 
мифа заглянуть в любую из реги
страционных палат Москвы и 
ближнего Подмосковья, чтобы 
увидеть, какие очереди приходит
ся отстаивать людям при оформ
лении своего законного права на 
квартиры, дачные наделы и даже 
крошечные гаражи. Процедура 
растягивается на многие месяцы, 
причем очередь приходится зани
мать чуть ли не ночью, задолго до 
открытия, участвовать в переклич

ках без всяких скидок на возраст. 
Многие вынуждены отпрашивать
ся с работы и даже уходить в от
пуск, чтобы посвятить все это вре
мя очередям.

...Сижу на дачном участке, смо
трю, как наливаются соком сморо
диновые гроздья и малинник, и, 
подобно чеховскому персонажу, 
испытываю не светлую радость, а 
щемящую грусть - стоило ли оно 
таких усилий? Неужели вся наша 
жизнь должна проходить в режи
ме вечного экстрима, где мы всего 
лишь винтики и пешки в большой 
бюрократической машине, безжа
лостно размалывающей нас в сво
ей немилостивой утробе? Вопро
сы, увы, из области риториче
ских...

Кстати, когда процедура по
купки уже была нами пройдена, в 
недрах Думы родился закон, об
легчающий процедуру оформле
ния земельных участков. Хотя нет 
надежды, что процедура оформ
ления упростится, а, возможно, 
наоборот, станет сложнее и доро
же. И пусть мое горестное повест
вование послужит дружеским 
предупреждением тем, для кого 
слово «дача» по-прежнему ассо
циируется с такими милыми поня
тиями, как отдых, покой, природа. 
Возможно, все это и будет, но 
лишь после того, как вы пройдете 
жестокое горнило оформления 
права на обладание этой красо
той. Не ранее..

Елена БАДЯКИНА.
МОСКВА.
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БОЛЬШАЯ ИРОНИЯ
КОМУ НА САМОМ ДЕЛЕ НУЖНА ВОЙНА ИЗРАИЛЯ С ЛИВАНОМ

Развязанная Израилем война против Ли
вана ознаменовала собой новую, более глу
бокую фазу кризиса не только на Ближнем 
Востоке, но и во всей мировой политике. За 
не выдерживающими никакой критики оп
равданиями Израиля проглядывает хорошо 
разработанный план, в основе которого, по 
признанию Кондолизы Райс, лежит идея со
здать «новый Ближний Восток» под жестким 
контролем Соединенных Штатов и Израиля. 
В этой ситуации Организация Объединен
ных Наций оказалась парализована, и даль
нейшее развитие конфликта нанесет еще 
больший урон ее престижу, о чем дал понять 
Джон Болтон с плохо скрываемой радостью.

Почти все западные, и в частности евро
пейские, политики поддержали Израиль, бу
дучи уверены в том, что «Хэзболла - это серь
езная проблема». Поскольку данная предпо
сылка ошибочна и не ведет к пониманию ре
ального положения вещей, вполне очевидно, 
что ситуация будет только усугубляться до тех 
пор, пока не изменится сама предпосылка. 
Дело не в Хэзболле. Проблема прежде всего в 
самом Израиле.

Ливанский кризис нельзя рассматривать 
отдельно от «палестинского», поскольку из
раильская агрессия в Ливане является вторым 
этапом масштабной операции. А первый ре
зультат ее состоит в том, что все ведущие 
средства массовой информации в мире во 
главе с «Фокс Ньюз» и CNN совершенно за
были об отсутствии какой-либо перспективы 
мирного урегулирования в секторе Газа и на 
левом берегу Иордана.

Международное сообщество равнодушно 
позволило Израилю блокировать движение 
«Хамас», которое победило на выборах в Па
лестине и, следовательно, является законным 
представителем палестинского народа. Таким 
образом, изначально была сведена на нет лю
бая возможность дипломатического посред
ничества. У движения «Хамас» не оставалось

предлога о похищении двух израильских 
солдат. Израиль просто понял, что он может 
нанести удар, и он его нанес. Как отметил на 
недавней пресс-конференции премьер Ли
вана Синиора, в израильских тюрьмах нахо
дятся длительное время несколько десятков 
ливанцев. Израиль продолжает оккупиро
вать некоторые районы на юге Ливана. Ме
тод Израиля - репрессии: за одного убитого 
- двести. Если бы проблема заключалась 
только в Хэзболле, то как объяснить ковро
вые бомбардировки мирного ливанского 
населения? И 300 тысяч ливанских бежен
цев, устремившихся в Сирию? А что делать 
500 тысячам иракских беженцев в Ливане? 
Им куда деться?

ра, а приведет к еще большему хаосу и новой 
войне. Но если ее рассматривать именно в та
ком аспекте, то схема может оказаться весьма 
полезной, даже если она «ошибочна». Мощ
ные удары, наносимые Израилем на юге и на 
западе, кажется, служат не для создания «но
вого Ближнего Востока», а для поддержания 
состояния перманентной войны как прелюдии 
к нападению на Иран. В таком контексте по
лезно вспомнить, что говорил Дик Чейни год 
назад: «Существует вероятность того, что Из
раиль может сделать это (напасть на Иран) 
без чьей-либо просьбы со стороны». В дейст
вительности же думать, что Израиль решится 
на подобный шаг без отмашки из Вашингто
на, - чудовищная глупость. Если это произой-

Израиль бомбит Ливан с молчаливого согласия Белого Дома.
времени продемонстрировать существенные 
изменения в своей политике, о которых было 
заявлено. Так Европа, которая приветствовала 
палестинские выборы, дала понять Израилю, 
что он может перейти в наступление.

Второй своей цели Израиль пока не дос
тиг, но надеется достичь с помощью США. 
Попробуем суммировать, какие цели ставит 
перед собой Израиль. Лучшее определение 
дал Майкл Уоррен, израильский историк и 
сотрудник Иерусалимского центра Шалем. 
«Мы в каком-то смысле играем, - заявил он в 
интервью газете «International Herald 
Tribune», которая оценила его «большую иро
нию», - в старую игру, придуманную ООП: 
сначала всеми силами создать нестабиль
ность в регионе, а затем пытаться втянуть в 
конфликт международное сообщество... Из
раиль отдает себе отчет в том, что ему одному 
не справиться с ситуацией. Но Израиль знает, 
что в Америке у него есть друзья и что в Евро
пе он встретит гораздо больше понимания...»

Превосходное определение! Оно камня 
на камне не оставляет от смехотворного

Но над эмоциональным возмущением дол
жен взять верх реализм. Этот «новый Ближний 
Восток», о котором говорят Джордж Буш и его 
посланница Кондолиза Райс (здесь мы подхо
дим к плану Соединенных Штатов, согласо
ванному с Израилем, и разделению между ни
ми конкретных задач), должен основываться 
на ликвидации сопротивления народов араб
ских стран и на установлении нового соотно
шения сил во всем регионе в пользу Соединен
ных Штатов и соответственно Израиля.

Достижима ли эта цель? Многие факты до
казывают, что нет. Как не вышло натравить 
шиитов на суннитов в Ираке. Не оправдался 
расчет и на то, что ливанские шииты пассивно 
отнесутся к нанесению ударов по ливанским 
суннитам. Не получается использовать реак
ционные суннитские режимы Египта и Сау
довской Аравии против шиитского режима 
Тегерана.

Эта схема ошибочна, если представить ее 
как способ достижения мира на Ближнем Вос
токе. В действительности она не принесет ми-

дет, то только потому, что так решили в Ва
шингтоне и при непосредственном участии 
США. Следовательно, в данный момент перед 
Израилем поставлена задача полностью дес
табилизировать обстановку в регионе.

Еще одной возможной целью, которую 
преследует Вашингтон, является втягивание в 
конфликт Европы в качестве своего военного 
партнера. Для этой цели войска НАТО пре
красно подходят как «силы по разделению 
враждующих сторон». Но в данном случае 
НАТО придется выступить в поддержку одной 
стороны, то есть сражаться на ливанской тер
ритории против большинства ливанцев.

И если Европа четко не заявит о своем не
желании участвовать в военной операции на 
Ближнем Востоке, то она будет, безусловно, 
втянута в войну.

Джульетто КЬЕЗА, 
депутат Европарламента, 

политический обозреватель 
газеты «Стампа» - 

специально для «ДВ».

СОСЕДИ
КУДА 
ПЕРЕЗАХОРОНЯТ 
ГАМСАХУРДИА

Вдова первого президента 
Грузии Манана Арчвадзе при
няла решение о перезахороне
нии праха Звиада Гамсахурдиа 
из Грозного в Тбилиси. «Это 
для меня будет довольно 
сложной процедурой, но при
дется пройти через это», - ска
зала она.

Вопрос, где именно будет 
перезахоронен прах первого 
президента Грузии, пока не ре
шен. По мнению вдовы, прах 
не должен быть захоронен во 
дворе родового дома семьи 
Гамсахурдиа, где похоронены 
отец Звиада. «Колхская баш
ня» не является кладбищем, 
там предстоит жить моим сы
новьям», - заявила Манана 
Арчвадзе.

По вопросу выбора места 
перезахоронения идет спор и 
среди соратников Звиада Гам
сахурдиа. Пантеон писателей и 
общественных деятелей Грузии 
на горе Мтацминда, кафед
ральный собор Святой Троицы 
и «Колхская башня» - вот те 
места, которые называются 
сторонниками первого прези
дента в качестве возможных 
мест перезахоронения.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.
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РАНО ТАНЦЕВАТЬ ЖОК
МОЛДАВСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО СОБИРАЕТСЯ СУДИТЬСЯ С РОССИЕЙ

Крепкие президентские рукопожатия еще не доказательство крепкой дружбы.

Предложение выступить с зая
влением о том, что Россия сама, 
по своей воле сворачивает свое 
военное присутствие в Молда
вии, сделал Владимиру Путину на 
недавней встрече в Москве мол
давский президент Владимир 
Воронин. Однако, судя по всему, 
президент РФ не согласился.

Как стало известно «ДВ», мол
давское правительство намерено 
направить иск в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), а так
же в другие международные су
дебные инстанции - за незаконное 
пребывание на территории Мол
давии российских войск. Между 
тем из числа армейских формиру
ется миротворческий батальон. В 
совокупности российских военных 
в этом регионе осталось меньше 
тысячи человек, но вокруг них ки
пят нешуточные страсти.

Молдавское руководство со
звало в июле международную 
конференцию на тему «Размора
живание замороженного кон
фликта: аспекты сепаратистского 
кризиса в РМ», на котором был 
представлен доклад Нью-йорк
ской ассоциации адвокатов. Док
лад содержал ряд советов, как 
лучше и быстрее разрубить при
днестровский узел. В числе про
чего Кишиневу посоветовали по
дать на Россию в суд.

По мнению лидера Народно
республиканской партии Молда
вии Николая Андроника, «советы 
адвокатов можно было бы вос
принимать всего лишь как реко
мендации, если бы их не слушали

на специальном заседании пра
вительства». После этого советы 
трансформировались в прави
тельственное решение, кстати, 
«идущее вразрез с известным 
планом Ющенко, который в свое 
время был одобрен и Кабинетом 
министров, и парламентом рес
публики». «Теперь молдавское 
правительство погрязнет в судах, 
что на фоне недавних заявлений 
Воронина о том, что он все сдела
ет для улучшения отношений с 
Россией, выглядит по крайней 
мере странно», - сказал Андро
ник «ДВ». Он уверен, что «новый 
план урегулирования приднест
ровской проблемы, уже по аме
риканским рецептам, появился 
потому, что у молдавской власти 
нет собственного».

Однако в Страсбургский суд 
могут обращаться физические, а 
не юридические лица, поэтому 
если автором иска выступит пра
вительство, то он будет, скорее 
всего, передан в Гаагу. Хотя не

исключен и иной вариант - в 
Страсбург могут обратиться гра
ждане. Тем более что такой пре
цедент есть: в минувшем году 
группа крестьян из сел, располо
женных в Приднестровье, но кон
тролируемых Кишиневом, пожа
ловалась на РФ в ЕСПЧ, и, на
сколько известно, иск уже принят 
к рассмотрению. Крестьяне ут
верждали, что приднестровские 
власти не пускают их на частные 
земельные наделы, а российские 
миротворцы им в этом потворст
вуют. Следуя логике молдавской 
политики последних лет, можно 
предположить, что вскоре объя
вятся некие группы граждан, ко
торые и напишут в Страсбург 
письмо о том, что российские MC 
не дают им возможности нор
мально жить и работать в разде
ленной надвое стране. В том, что 
такой иск Европейский суд по 
правам человека примет, сомне
ваться не приходиться.

Светлана ФЕДОРОВА.

ИЗ ДОСЬЕ «ДВ»
В соответствии со стамбульскими соглашениями 1992 года остатки 

бывшей 14-й армии, дислоцированной в Приднестровье, должны были 
покинуть регион еще в 1997 году вместе с вооружениями. Однако Опе
ративная группа российских войск (ОГРВ) все еще остается на востоке 
Молдавии. Российские военные при этом ссылаются на то, что не могут 
оставить без контроля склады боеприпасов в приднестровском селе 
Колбасня. Вывозу же снарядов препятствуют власти непризнанной 
Приднестровской республики. В Кишиневе между тем считают эти объ
яснения надуманными. Более того, молдавские политики, в том числе и 
президент Владимир Воронин, напрямую связывают неурегулирован
ность приднестровского конфликта с присутствием в сепаратистском 
регионе российских военных, в том числе и миротворцев.

СКАНДАЛ

ВОССТАНИЕ СИПАЕВ 
ПРОТИВ ЛИМОНАДА
ИНДУСЫ ПОТРЕБОВАЛИ РАССЕКРЕТИТЬ ХИМИЧЕСКУЮ ФОРМУЛУ
НАПИТКОВ ПРОИЗВОДСТВА КОМПАНИЙ COCA-COLA И PEPSICO

Давних конкурентов - амери
канские компании по производ
ству прохладительных напитков 
Coca-Cola и PepsiCo - объедини
ла общая беда: в Индии их обви
няют в производстве напитков с 
высоким содержанием вредных 
веществ. Власти требуют рас
крыть секрет формулы жидко
стей, угрожая запретом на про
дажу «напитков свободы» на 
территории своей страны.

То, что всякие колы - нату
ральная отрава, знают все. Опыт
ным путем установлено, что в 
«Фанте» в течение 72 часов бес
следно растворяется тонкий 
оберточный полиэтилен, а колой 
народ на Руси чистит ржавые гай
ки и ванны. Но вот загадка: зная 
все это, люди продолжают упот
реблять эти напитки вовнутрь.

Индусы оказались умнее нас: 
они возмутились на государст
венном уровне. Недавно верхов
ный суд Дели постановил прове
рить продукцию компаний Coca- 
Cola и PepsiCo на содержание 
вредных веществ. В качестве ар
битра выбраны правительствен
ные индийские лаборатории.

История началась с опублико
вания доклада независимой на
учной организации Center for 
Science and Environment (CSE), в 
котором указывалось, что в на
питках, которые производятся в 
Индии корпорацией PepsiCo, 
уровень содержания пестицидов 
в 36 раз превышает нормы, дей
ствующие в Евросоюзе, а в про
дукции корпорации Coca-Cola со
держание токсичных веществ в 
30 раз выше нормы. CSE также со
общил, что обнаружил ядовитые 
соединения, в том числе линдан, 
ДДТ, малатион и хлорпирифос, 
во всех 12 видах безалкогольных 
напитков, которые были исследо
ваны специалистами центра. Все 
эти вещества входят в состав пес
тицидов.

Коммерсантам бы промолчать 
(доходы от продаж позволяют), 
но они решили побуянить. Они 
обратились в суд Бомбея с требо
ванием запретить CSE публико
вать доклад и обязать убрать до
кумент с Интернет-сайта.

Надо сказать, что на общест
венность доклад произвел силь
ное впечатление. Председатель 
индийского парламентского ко
митета по контролю за пищевыми 
продуктами И Ахмед объявил о 
введении немедленного запрета 
на продажу продукции Coca-Cola

Заморскому напитку в Индии объявлена война.

и PepsiCo в предприятиях обще
ственного питания. А министер
ство обороны Индии распростра
нило циркуляр с приказом запре
тить торговлю этими напитками 
во всех подведомственных ему 
учреждениях.

Чуть позже разгневанные пар
ламентарии потребовали запре
тить торговлю напитками произ
водства Coca-Cola и PepsiCo по 
всей стране. Как сообщает ин
формационное агентство 
IndiaExpress Bureau, министр пи
щевой промышленности Индии 
Шанмугам заявил, что 15 образ
цов напитков направлены на ис
следование в государственную 
лабораторию Centre for Food 
Technology Institute (CETI). При 
этом он сказал:

- Если обнаружится, что в на
питках содержание пестицидов 
превышает допустимые нормы, 
мы примем жесткие меры к этим 
компаниям вплоть до лишения их 
производственной лицензии.

Параллельно поступает ин
формация о проблемах с распро
странением продукции. По сло
вам местных торговцев, популяр
ность напитков стремительно па
дает. Многие бизнесмены сооб
щают, что, несмотря на жару, 
продажи сократились почти в два 
раза - во всяком случае, такая 
картина наблюдается в столице 
штата Утар-Прадеш. В соседнем 
штате Бихар на некоторых мага
зинах натянуты плакаты: «Мы не 
продаем ядовитую коку».

Более того: крупнейшие наци
ональные газеты выходят с ре
дакционными статьями, в кото
рых компании обвиняются в ис
пользовании двойных стандар
тов. В CSE рассказали, что прове

рили те же напитки, произведен
ные в США, и никаких следов пе
стицидов там не обнаружили. 
Мораль: население государств 
«третьего мира» пьет далеко не 
то же самое, что американцы и 
европейцы.

Правда, корпорации пытаются 
защищаться: председатель сове
та директоров Pepsi India Раджив 
Бакши заявил:

- Это суд, который вершится 
прессой, и нас беспокоит то, что в 
развернувшейся кампании при
нимают участие парламент и пра
вительство. Наша цель - добиться 
справедливого разбирательства 
и скорейшего завершения этой 
истории.

Его желание понятно. Индия, 
страна с населением более мил
лиарда человек, представляет со
бой стремительно растущий ры
нок сбыта. Годовой объем про
даж газированных напитков со
ставляет там порядка 350 милли
онов ящиков по 24 бутылки в ка
ждом. После выхода на здешний 
рынок в 1989 году, PepsiCo инве
стировала в индийские операции 
1,5 миллиарда долларов, а ин
дийские инвестиции Coca-Cola за 
последние 10 лет составили по
рядка 1 миллиарда.

Само собой, терять такие 
деньги никому не хочется. Кстати 
говоря, неплохо было бы прове
рить, что за жидкости выпускают 
российские отделения Coca-Cola 
и PepsiCo. Есть у нас смутное по
дозрение, что и мы тоже пьем да
леко не американские напитки. 
Во всяком случае, разница во 
вкусе ощущается весьма явствен
но.

Ефим НЕФЕДОВ.
ДЕЛИ.

НРАВЫ
ПАТРИАРХАТ УЖЕ 
НЕ В МОДЕ!

В Германии представители 
сильного пола настолько 
ослабли духом, что в три раза 
чаще, чем женщины, кончают 
жизнь самоубийством.

Они составляют большую 
часть бездомных, алкоголиков 
и наркоманов. Не говоря уже о 
продолжительности их жизни. 
Она у немцев в среднем на 
шесть лет короче, чем у немок. 
Словом, совсем как у нас в Рос
сии, несмотря на большой раз
рыв в доходах, социальном 
обеспечении и количестве по
требляемых водки и пива. Так 
кто же во всем этом виноват?

Как говорят в таких случаях 
французы, «ищите женщину». 
По мнению известного немец
кого психолога - профессора 
Бременского университета 
Вальтера Холльштайна, «жен
щины в постиндустриальном 
обществе все время торпеди
руют привычную мужскую 
роль». То есть мешают мужчи
нам быть мужчинами. От этого 
у них (мужчин) возникает 
стресс, неуверенность в собст
венных силах и снижение со
держания в крови мужского 
гормона тестостерона.

В результате с мужчинами 
происходят большие переме
ны. Каким, например, должен 
быть типичный немецкий муж? 
Немногословным любителем 
пива, сосисок, спортивных пе
редач, а также кормильцем се
мьи и заботливым отцом мно- 
численного потомства. Однако 
на самом деле это уже давно не 
так. С тех пор как женщины по
шли в бизнес и на производст
во, «торпедируя привычную 
мужскую роль», привычному 
порядку настал конец.

Как пишет по этому поводу 
«Шпигель», патриархат среди 
немецких мужчин нынче не в 
моде, так как это дело чересчур 
хлопотное и ответственное. На
против, роль главы семьи 
представители сильного пола с 
удовольствием передоверили 
женщинам. После этого «муж
чина перестал быть хищником, 
любящим мясо и стремящимся 
к свободе. Он - существо чувст
вительное, неагрессивное», 
больше всего ценящее в жен
щинах не бюст или ножки, а 
«интеллигентность, компетент
ность и высокую зарплату». 
Они боятся, что «любимые 
женщины им изменят». Окон
чательные выводы «Шпигеля» 
по поводу мужчин вообще зву
чат как приговор: «стиль мачо 
вышел из моды, стереотип 
сильного мужчины в реально
сти не более чем миф».

Вета КРАПАНОВА.
БЕРЛИН.

....................... ■ -------------- - -..................... ЛЮДИ И ЗВЕРИ =

СМОТРИТЕ, КТО ПРИПОЛЗ
НЕИЗВЕСТНОЕ НАУКЕ ЖИВОТНОЕ, ВОЗМОЖНО, ОБИТАЕТ В ПЕЩЕРАХ ПОДВОДНОГО КАРАДАГА

...Змею выкуривали наша
тырным спиртом. Полуторамет
ровая и по всем признакам ядо
витая гадина залезла под но
венькую «Тойоту», агрессивно 
шипела и бросалась на каждого, 
кто пытался подойти.

Работа дорогого автосалона 
на выезде Симферополя была па
рализована. Опасное пресмыка
ющееся захватило иномарку, сто
явшую на открытой площадке, и 
покидать ее явно не собиралось. 
Перепуганные коммерсанты по
звонили в МЧС. Специалисты 
биомедицинской защиты прибы
ли быстро, но они впервые виде
ли такую змею у себя в Крыму. 
Только когда комок ваты с наша
тырем бросили под машину и 
распространился резкий запах, 
серая террористка вылезла из за
хваченного автомобиля.

Откуда взялась неизвестная 
змея? Предположения самые 
разные: например, совсем недав
но в магазин завезли партию ре
зины из Китая - быть может, ядо
витое пресмыкающееся приехало 
вместе с колесами?

- Несколько дней назад нас 
уже вызывали на аналогичный 
случай в том же районе, - расска
зывает начальник сектора меди
цинской защиты МЧС Симферо
поля Геннадий Антонюк. - Непо
далеку, во дворе частного дома 
хозяев напугала похожая змея. 
Когда мы приехали на место, за
гадочное животное исчезло.

Специалисты предупреждают, 
что нынешним летом зафиксиро
ван резкий рост популяции ядо
витых змей на Крымском полу
острове. В чем причина, внятного 
ответа пока нет. Правда, считает
ся, что ядовита здесь одна степ
ная гадюка. У желтобрюхого по
лоза яда нет, но встреча с этим 
«степным удавом» запоминается 
на всю жизнь.

Вы идете по тропе Карадагско- 
го заповедника. Фантастические 
горы, необыкновенно красивый 
морской пейзаж - и вдруг из-за 
куста или придорожного валуна 
прямо наперерез бросается двух
метровый гад! Змея нападает 
внезапно, без причины, ее никто 
не трогал. Крымский желтобрю
хий полоз почему-то все чаще 
проявляет немотивированную аг
рессию.

Атака желтобрюха может дико 
испугать неподготовленных тури
стов. Самое худшее, на что спо
собны его зубы, - неглубоко про
кусить кожу, однако сам вид здо
ровенной и злой змеюки вверга
ет человека в полный шок. Попа
дались экземпляры до трех мет

ров длины. Это самое крупное 
пресмыкающееся Европы. Пред
ставьте, когда такое чудовище от
кровенно и яростно преследует 
путника.

После древних извержений 
вулкана Карадага осталось не
мыслимое, просто фантасмаго
рическое нагромождение при
брежных скал. В самые холодные 
зимы он загадочным образом 
просыпается и греет землю вино
градников Коктебеля. Есть леген
да, что дух вулкана бережет свою 
лозу. Такое уже было в 20-х годах 
минувшего века, в годы Великой 
Отечественной войны и минув
шей зимой, когда подземное теп
ло спасло местный виноград от 
небывало лютых морозов.

Когда-то вулканическая лава 
сформировала множество над
водных и подводных пещер. В 
море крайне сложный и практи
чески не изученный рельеф дна. 
Во времена Союза большой уча
сток гор и побережья рядом с за
поведником считался закрытой 
зоной. До сих пор неизвестно, 
чем занимались в Карадаге воен
ные биологи, электронщики, 
подводный спецназ и прочие «уз
копрофильные спецы». Иначе 
как объяснить пелену секретно
сти на информацию о так назы
ваемом карадагском змее - ог
ромном чудовище, якобы обита
ющем в здешних водах?

До развала СССР единствен
ным открытым свидетельством 
были личные воспоминания пи
сателя Всеволода Иванова. Изве

стный советский литератор сам 
встретился со змеем:

«Чудовище... было очень вели
ко, метров 25-30, а толщиною со 
столешницу письменного стола, 
если ее повернуть боком. Оно на
ходилось под водой на полмет- 
ра-метр. Верхняя часть темно-ко
ричневая, что позволило мне 
принять его за водоросль. Изви
ваясь так же, как и плывущие 
змеи, чудовище небыстро поплы
ло в сторону дельфинов. Они не
медленно скрылись.

Это произошло 14 мая 1952 года.
Угнав дельфинов и, может 

быть, не думая за ними гнаться, 
чудовище свернулось в клубок, и 
течение понесло его. Оно снова 
стало походить на коричневый 
камень, поросший водорослями.

Отнесенное до середины бух
ты, как раз к тому месту, где я его 
увидел впервые, чудовище снова 
развернулось и, повернувшись в 
сторону дельфинов, подняло 
вдруг над водой голову. Голова в 
размер размаха рук была похожа 
на змеиную. Подержав минуты 
две голову над водой ■ с нее сте
кали большие капли воды, - чу
довище резко повернулось, опус
тило голову в воду и быстро уп
лыло за скалы, замыкавшие Сер
доликовую бухту».

Уже в девяностых годах о «ка
радагском змее» заговорили 
многие. Документально зафикси
рованы случаи, когда местные 
рыбацкие бригады вытаскивали 
сети с мертвыми дельфинами. 
Животы дельфинов были выку

шены вместе с внутренностями и 
ребрами, а головы словно измо
чалены укусами огромных зубов. 
Обычно рыбаки выбрасывали ос
танки дельфинов за борт и не
медленно уходили из района ло
ва. Никто не хотел связываться с 
«хозяином бухты».

Каждый сезон неизвестное су
щество видят самые разные лю
ди. Ведущий научный сотрудник 
Карадагского природного запо
ведника Петр Семеньков записал 
десятки показаний местных жи
телей, работников окрестных са
наториев и пансионатов, отдыха
ющих из Керчи, Петербурга и 
других городов СНГ. Описание 
практически одно и то же - ночью 
или ранним утром купальщик за
мечает над поверхностью воды 
большую голову на длинной шее 
и часть хребта. Существо пере
двигается в воде быстро. Откры
тых нападений на человека вро
де бы не было. Однако у мили
ции поселков Курортное - Кокте
бель - Орджоникидзе довольно 
большой список без вести про
павших.

Кто же скрывается в неизве
данных пещерах подводного Ка
радага? Многие убеждены, что 
пора переходить от сбора сви
детельств к серьезной исследо
вательской работе. В восточном 
Крыму ждут команду Кусто. 
Только не факт, что французы 
решатся на такую рискованную и 
непредсказуемую авантюру.

Сергей ЗЛАТОВ.
Республика Крым.
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ОДИНОКИЙ ИВАНОВ
С ЕВАНГЕЛИЕМ И КИСТЬЮ ПРОШЛА ВСЯ ЖИЗНЬ ВЕЛИКОГО ХУДОЖНИКА. ЕГО ГЛАВНАЯ КАРТИНА 
СТАЛА ОДНИМ ИЗ СИМВОЛОВ РОССИИ

Нынешним летом исполнилось 
200 лет со дня рождения Алексан
дра Иванова - одного из основа
телей русской художественной 
школы, автора знаменитой кар
тины «Явление Христа народу». К 
стыду нашему юбилей великого 
художника оказался в тени обще
ственного внимания. О биогра
фии и творчестве Александра Ан
дреевича Иванова мы по-преж
нему знаем очень мало. Сегодня 
прикоснуться к судьбе одного из 
самых таинственных русских ху
дожников нам поможет Лев Ми
хайлович Анисов, автор книги об 
Александре Иванове, вышедшей 
недавно в серии «ЖЗЛ».

- Как получилось, что Алек
сандр Иванов почти тридцать лет 
прожил в Италии и именно там 
стал истинно русским художни
ком?

- Да, он покинул Петербург, 
когда ему было двадцать четыре 
года, а вернулся на родную зем
лю лишь через 28 лет. В Италию 
Иванова отправило Петербург
ское Общество поощрения ху
дожников. За картину «Иосиф, 
толкующий сны в темнице вино
черпию и хлебодару» его награ
дили золотой медалью первой 
степени и «для усовершенство
вания в художестве» послали в 
Италию.

Первый год отводился для 
знакомства с европейскими дос
топримечательностями. Во вто
рой год Иванов должен был на
писать копию с фрески Мике
ланджело «Сотворение челове
ка», находящуюся в Сикстинской 
капелле, в Ватикане. В третий 
ему надлежало «заняться произ
ведением картины своего сочи
нения». Через четыре года ху
дожник должен был вернуться в 
Россию. Но судьба распоряди
лась иначе.

Вспомним об атмосфере, ца
рившей в Риме в годы пребыва
ния в нем Иванова. Она была в 
чем-то сродни той, в которой 
жил и творил Микеланджело. 
Великий итальянец остался ве
рен христианству в пору неви
данного наступления на Церковь 
сторонников Возрождения. Ива
нов оказался свидетелем нового 
наката на христианскую церковь 
в Европе, когда начали оспари
вать догматы христианской цер
кви. Само существование Бого
человека, явление Его миру, Во
скресение Его подвергалось сом
нению. Иванов, будучи глубоко 
религиозным, по-своему отреа
гировал на происходящее - при
ступил к работе над картиной 
«Явление Христа народу». Выра
зить в своей картине всю сущ
ность Евангелия с точки зрения 
русского народа - вот в чем за
ключалась, по мнению Иванова, 
его обязанность перед Россией и 
всем миром. И с поставленной 
задачей он справился. Но на это 
ушли годы.

- Почему все-таки именно 
Иванов стал автором «Явления 
Христа народу» - самой, пожа
луй, знаменитой русской карти
ны?

- Чтобы понять, как это про
изошло, надо вспомнить об од
ном знаменательном событии из 
жизни Иванова. В1823 году сем
надцатилетний Александр Ива
нов помогал отцу в росписи ико
ностаса церкви Праведных Заха
рия и Елизаветы. В ту пору он 
увидел впервые десницу Иоанна 
Крестителя.

- Ту самую святыню, которая 
прибыла к нам из Черногории и 
которую совсем недавно могли 
видеть москвичи в Храме Христа 
Спасителя?

- Именно эту, вы правы. А в 
XIX веке она хранилась в боль
шом придворном соборе Спаса 
Нерукотворного Образа при 
Зимнем дворце. Императрица 
Елизавета Алексеевна, будучи 
художницей, принимала участие 
в росписи иконостаса вместе с 
Ивановыми и, однажды пригла
сив их во дворец, дозволила ху
дожникам увидеть и приложить
ся к святым мощам. И надо ли го
ворить, какие чувства мог испы
тать юный Александр Иванов, 
увидев десницу Иоанна Предте
чи - ту самую руку, которая по
черпнула воды из Иордана и 
вознеслась над головой Иисуса 
Христа при Его Крещении. И не 
эта ли рука указала людям, со
бравшимся на берегу Иордана, 
на приближающегося к ним 
Мессию: «Се - агнец Божий...» 
Увиденное так потрясло душу 
Александра Иванова - тогда еще 
ученика Академии художеств, - 
что он написал эскиз «Иоанн 
Креститель, проповедующий в 
пустыне». А позднее юношеские 
впечатления помогли ему в соз
дании главной картины...

- Как удалось Александру 
Иванову не соблазниться карье
рой светского живописца, ведь 
на этом пути он мог преуспеть не 
меньше Брюллова?

- Когда придете в Третьяков
скую галерею, сравните портре
ты, написанные Карлом Брюлло-

Сколько благоговения и порыва в фигурке этой девочки! Я встретил ее в Третьяковской галерее 
у картины Александра Иванова «Явление Христа народу».

вым и Александром Ивановым, 
и вы увидите большую разницу 
между ними. Брюллова всего бо
лее занимает в портрете цвет, иг
ра цвета. В этом он непревзой
денный мастер. Иванова же от
личает глубокое знание психоло
гии натуры. Оба выдающихся 
мастера по-разному понимали 
свое предназначение в искусст
ве. Карл Брюллов знал толк в 
светской жизни, Александр Ива
нов склонялся к жизни религиоз
ной.

Приехав в Италию, Александр 
Иванов почувствовал разницу 
между православной Россией и 
начинающей терять основы хри
стианства Европой. И мысль его 
замкнулась на разрешении воп
роса: а почему это происходит? 
Откуда первоистоки? Именно 
этим можно объяснить обраще
ние Иванова к временам, когда в 
мир явился Спаситель. Присту
пая к написанию картины, он 
будто обращался к мятущимся, 
теряющим веру со словами: 
«Опомнитесь, куда идете? К че
му направлен ваш разум?..» Са
ма картина «Явление Христа на
роду», если быть внимательным, 
написана так, что каждый зри
тель, стоящий подле нее, стано
вился как бы участником проис
ходящего, свидетелем важней
шего события - явления в мир 
Мессии.

Александр Иванов по образу 
мыслей был православным фи
лософом, а по складу характера - 
затворником. Свою мастерскую 
он называл кельей и временами 
совершенно избегал всякого об
щения с людьми. Питался часто 
одним хлебом. В среде русских 
художников, живших тогда в 
Италии, его считали чудаком. Но 
при этом художнику помогали 
профессор математики Федор 
Чижов, поэт Николай Языков, 
философ Алексей Хомяков, им
ператор Николай Первый, цеса
ревич-наследник Александр Ни
колаевич... Гоголь с первой 
встречи подружился с Ивано
вым.

- Николай Васильевич даже 
позировал Иванову для картины 
«Явление Христа народу»...

- Да, один из героев своими 
чертами даже напоминает облик 

писателя. Самим названием кар
тины мы обязаны Гоголю. Он так 
и называл ее в своих письмах и 
статьях. Гоголь тогда в Риме ра
ботал над «Мертвыми душами». 
Писателя и художника объеди
няло главное: каждый в своем 
произведении видел средство 
сделать нравственный перево
рот в обществе.

- В наше суетное время труд
но представить, как можно двад
цать лет работать над одной кар
тиной...

- «Место, на которое я по
ставлен, много удовольствий 
меня лишает, - писал Иванов 
еще в 1846 году, - но что же мне 
делать, как не продолжать, по
ка есть силы и здоровье. Спор с 
представителями Европы о 
способностях русских... вот воп
рос, ради которого всем долж
но пожертвовать». И он спра
вился с этой задачей, заставив 
мир по-другому взглянуть на 
русских.

- Что-то загадочное остается 
для вас в главной картине Ива
нова?

- В ней многое еще разгады
вать и разгадывать. Работая над 
книгой об Александре Иванове, 
я долго не мог расшифровать 
фигуру раба, понять, что вложил 
художник в этот образ. Даже ра
бота застопорилась. Хотя было 
очевидно: раб - одна из ключе
вых фигур в картине. Ни один 
другой персонаж картины не 
стоил Иванову стольких иска
ний, как это образ. В нем зало
жен глубокий смысл.

В мае 1858 года, когда карти
на Иванова была установлена в 
Петербурге, в Белом зале Зимне
го дворца, ее увидел государь. 
Первое, о чем спросил Алек
сандр II у художника, - в чем зна
чение фигуры раба? Ответ Ива
нова не сохранился. Но я неожи
данно нашел его в докладе, про

КСТАТИ —
19 декабря в Третьяковской галерее, в здании на Крымском валу, 

откроется юбилейная выставка мастера, она станет самой масштаб
ной за последние полвека и будет сопровождаться международной 
научной конференцией. Одновременно в Лаврушинском переулке, в 
залах графики будут выставлены библейские эскизы А.А.Иванова. 
Впервые в экспозиции будут представлены эскизы запрестольного 
образа «Воскресение» для Храма Христа Спасителя.

читанном немецким мыслите
лем, бывшим лектором русского 
языка при Гельсингфорском 
университете Оскаром фон 
Шульцем. Человечество, гово
рил он в разгар Второй мировой 
войны, забыло о главном своем 
предназначении, определенном 
ему Богом: служить всем, помо
гать всем. Люди низвели пони
мание служения до степени 
«рабского», и лишь с явлением 
Мессии им открылись глаза на 
это заблуждение. Не это ли и хо
тел выразить Александр Ива
нов?..

- Когда же впервые зрители 
увидели картину «Явление Хри
ста народу»?

- Двери мастерской Иванова 
открылись для зрителей в марте 
1857 года. Первой ее посетила 
вдовствующая императрица 
Александра Феодоровна. После 
посещения государыни мастер
ская была отворена для широкой 
публики. Молва разнесла весть 
об этом событии по Риму. Каза
лось, весь город потянулся вере
ницей к безлюдной несколько 
лет студии. В продолжении деся
ти дней оставалась она запру
женной римлянами. Некоторые 
просиживали перед картиной 
часами. Успех был необычай
ный. Иванову предлагали ехать с 
картиной в Париж и Лондон, по
казывать ее за деньги. Но он ду
мал о возвращении в Россию. 
Ему важно было отчитаться пе
ред русским обществом в том, 
что сделал он в искусстве за два
дцать восемь лет своего отсутст
вия.

В заключении скажу одно. 
Счастлива Россия, что у нее был 
Александр Иванов. Выше этого 
художника в русской живописи - 
не говорю о древнерусской - не 
было, нет и, уверен, не будет.

Подготовил 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЮЖЕТЫ

СПАСЕНИЕ 
ТАНКА-ПОДРАНКА

В одну из частей МЧС Тулы 
с разделочной площадки дос
тавили танк Т-34 без башни. 
История появления боевой 
машины по нашим временам 
удивительна. Военные вывез
ли ненужный им танк на ме
таллолом, но общественность 
Тулы взбунтовалась против 
безжалостной расправы с «ра
ритетом», которому уже «от
пилили голову», и заставила 
власти сохранить память о 
войне. Таких танков отечест
венная промышленность вы
пустила 50 тысяч. Сейчас их 
остались единицы. Часть по
гибла на войне, часть переда
ли друзьям по бывшему Вар
шавскому Договору, часть 
просто переплавили. И вот 
пришлось спасать подранка...

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

КОНТРАБАНДНАЯ 
ШИНШИЛЛА

63 шиншиллы пытался не
законно ввезти из Украины в 
Россию гражданин сопре
дельного государства. Живот
ных обнаружили белгород
ские таможенники при досмо
тре пассажиров электропоезда 
сообщением Харьков - Нау- 
мовка. В специально обору
дованных клетках, прикрытых 
тканью, животные едва не за
дохнулись от жары и духоты в 
вагоне. Со слов пассажира, 
знакомый попросил доставить 
шиншилл за плату в Россию. 
Они предназначались для по
шива дорогой шубы.

В настоящее время шин
шиллы помещены на двухме
сячный карантин в Белгород
ский зоопарк. По оценкам ве
теринаров, их состояние удов
летворительное. Дальнейшую 
судьбу животных решит суд. 
Как это было не раз, скорее 
всего, они будут переданы 
местному зоопарку. А неза
дачливому курьеру придется 
нести перед российской Фе
мидой уголовную ответствен
ность, если стоимость задер
жанных шиншилл составит бо
лее 250 тысяч рублей.

Фаина СВЕДОВАЯ.
БЕЛГОРОД.

...... ............................... ТРАДИЦИИ =

ВЕЧНОЕ КОЛЕСО
ПЕНСИОНЕР ЕГОР КРАСНИКОВ ПРЕДПОЧИТАЕТ НЕ ВОЕВАТЬ С МЕЛЬНИЦАМИ, А ДРУЖИТЬ

Эта долгожительница, чудом 
уцелевшая под бурями веков, 
стоит на околице села Краснико
ве в зарослях древних, как и она 
сама, вязов. Дубовая, установле
на она на двадцати дубовых же 
сваях, крепких, как сталь.

- Глянь, будто белое полот
но кто кинул между свай из мо
реного дуба! То лилии бушуют, 
как никогда ранее. Люди из
давна говорят: это к большому 
урожаю хлебушко, - начинает 
рассказ 76-летний хозяин 
мельницы Егор Иванович Крас
ников. Он уже полвека, когда 
есть завоз зерна, отворяет де
ревянные «ворота», и вода- 
труженица устремляется на ко
лесо. И оживают жернова двух
аршинного диаметра, плоские, 
с насечкой.

Это единственная в Цент
ральном Черноземье живая во
дяная мельница. Все другие дав
ным-давно умерли под напором 
мельниц электрических. Пос
ледняя из могикан! Сколько же 
ей лет отроду?

- О, мил человек, сколько ме
ленке годков - одна только вода 
речки Крюк и ведает! - воскли
цает старик. - Наши прадеды го- 

. варивали: «Мы народились на 
свет Божий, а она - Глазова 
мельница - уже стояла на урезе 
крутого берега».

Кто такой был Глазов, сде
лавший на маленькой Крюке за
пруду, поставивший сруб? - де
ревня позабыла. Запамятовала.

С глазовских времен от пруда 
к мельнице тянется дубовый же
лоб - погонный ларь. По нему 
уже не один век мчится вода к 
деревянному колесу.

- Видно, крутиться-вертеться 
столетиями деревянное колесо 
устало и в одночасье развали
лось. Отработало свое, знать, и 
на том спасибо. Не одно поколе
ние нас, краснинцев, выкорми
ло хлебушком. Загоревали было 
крестьяне всех окрестных сел: 
как жить без мучицы духмяной, 
мягкого помола?! Почти два года 
длился отпуск старой мельницы. 
Мужики пробовали раздобыть 
дубовых досок, да их не уку
пишь - дороже золота. Надея
лись на доброго дядю: явится да 
скажет: «Вот вам деньжата, по- 

I купайте дуб, пилите!» Ан, такого

ЭКСПЕРИМЕНТ =

ДЖАЗ - КАК БУТЫЛКА ПИВА
В ТРАМВАЯХ ПЕРМИ ЕЗДЯТ ТЕПЕРЬ... АРМСТРОНГ С ЧАЙКОВСКИМ И ШТРАУС

Трамвай музыкальных желаний - на маршруте.

Рельсы, рога - почти реликто
вый вид транспорта. Это - что в 
Москве, что в Перми, где трамваю 
перевалило за 90. Кажется, его 
роль в жизни человека по-настоя
щему оценили только двое: в Мо
скве - Михаил Булгаков, а в Пер
ми - вице-губернатор Олег Ощеп- 
ков.

Согласитесь, если бы Аннуш
ка не разлила масло и трамвай 
не отсек голову Берлиозу, не бы
ло бы и дальнейшего развития 
действия. Трамвай в «Мастере» 
тянет за собой сюжет. А в Перми?

А в Перми, как в известной 
русской народной сказке про 
репку: тянет-потянет - вытянуть 
не может. И вроде бы взялись за 
пермские трамваи всем гамузом, 
вернее, Гамусом - так называется 
струнный квартет Театра оперы и 
балета по имени его главы-скри
пача Бориса Гамуса. Дело в том, 
что бывший диджей Олег Ощеп- 
ков, пересевший в кресло вице- 
губернатора по культуре, а ко
гда-то посетивший Барселону, 
был заворожен тамошней игрой 
музыкантов в общественном 
транспорте. Вот и решил прирас
тить изнеженную испанскую 
ветвь пермскому трамвайному 
дичку.

Сначала в Перми появился 
трамвай с надписью «Город- 
классика» и эмблемой «Пермь - 
культурная столица Поволжья». 
И тот самый тонкий и чудный, 
известный далеко за пределами 
Пермского края «Гамус-квар- 
тет», подсев в салон на заднюю 
площадку, резанул смычками по 
собственным нервам.

А потому что сплошная тря
сучка, стук колес, лязг и дребезг. 
То бишь в струнные добавились 
фантасмагорические ударные. 
Сочувствующие люди спросили 
музыкантов:

- Господа, зачем вам это надо?
- Это не нам - это вам надо! - 

взъерошились в ответ мастера.
С той поры (выход музыкан

тов на заднюю площадку был 
разовым) в динамиках 5-го мар
шрута стала звучать классика. 
Скажем, на перегоне от вокзала 
до центрального рынка - Мо
царт с Чайковским, а от рынка 
до хладокомбината - сплошной 
Штраус. Ни тому, ни другому, ни 
третьему платить за поездку не 
надо - даром катаются. И Досто
евскому верят: «Мир спасет кра
сота».

Егор Иванович уверен - водяная мельница еще послужит людям.

доброхота среди новых русских 
не нашлось.

И, засучив рукава, начал Егор 
Иванович с односельчанами со
бирать на бывшем колхозном 
мехдворе разные железяки. Сва
рили. И вот оно - вечное колесо! 
Опустили краном, приладили к 
мельнице. Красников отворил 
створы погонного ларя - и вода 
взяла в оборот «железяку». Сле
дом взыграли гранитные жерно
ва, застоявшиеся без дела. И по
текла из летка пахучая мука.

И опять заскрипели телеги, 
заурчали авто, пробивая в раз
росшейся траве дорогу к Глазо
вой. Помольщиков стало боль
ше прежнего. Как же ожила 
мельница-кормилица - соскучи
лись по ее шуму. Жаркая работа 
началась у Егора Ивановича.

...Ради меня хозяин пускает 
воду и, пока «железяка» набира
ет обороты, ведет внутрь мелен
ки. Еще на пороге чувствуется 
особый - хлебный - дух. Им про
питаны стены, дверь, полы. В су
меречной полутьме (окон нет, 
свет падает только в открытую 
настежь скрипучую дверь) вижу 
высокий ковш. Из него по дере
вянному желобу белесой струей 
течет мука.

- В ковше осталась от послед
него помольщика пшеничка. По
пробуй, какая теплая и нежная 
мучица! А ржаная - еще мягче, и

И вот уже навстречу классиче
скому трамваю по Перми просле
довал трамвай 3-го маршрута с 
надписью «Город-джаз». И на 
задней площадке - перевитый 
красной финишной ленточкой 
(вроде как руками не трогать!) 
дуэт: саксофон и концертный ба
ян. Зашедшие пассажиры пона
чалу недоуменно шарахаются: ту
да ли они попали? Может, фильм 
какой снимают? Потом успокаи
ваются: в последнее время в 
пермских трамваях чего только 
не увидишь! Например, всяче
ские писанные по трафарету из
речения на стеклах - Толстой, Че
хов, Томас Манн, Голсуорси, Ко
ран, Библия. Так сказать, мудро
сти жизни. Возможно, кто-то эти 
крылатые фразы на первых порах 
и читал. Но в основном вели се
бя, как в трамвае: лузгали семеч
ки, травили анекдоты, делились 
житейскими историями, свою ду
му думали. Так же и с джазом.

Когда саксофонист Юрий 
Линьков и баянист Владимир 
Несен отработают «день музыки 
вживую» и спрыгнут с подножки, 
вагоновожатой Вере Фроловой 
придется, кроме остановок, объ
являть еще и авторов звучащих в 
динамике джазовых компози
ций. К примеру: «Армстронг. 
Труба» Или: «Козел на саксе!» 
Переквалифицируется вагоно
вожатая в диджея, а там, гля
дишь, и - в вице-губернатора. А 
вот пассажиры...

- Я не просил, чтобы меня в 
трамвае ублажали музыкой, - 

дух у нее ядреный, - восторгает
ся Красников. За день, говорит, 
меж двух жерновов протекает 
до тонны ржи или пшеницы, го
роха или гречи. До 70-х рядом с 
этим ларем, оказывается, стоял 
еще один: крупу рушили. Потом 
убрали за ненадобностью - на
род предпочел покупать крупу 
готовую.

Он оживляет мельничное ко
лесо водой с 1960 года. Однов
ременно и охраняет «старушку». 
Получает за это от нынешнего 
СХП (сельхозпредприятия села) 
550 рублей. И за помол одного 
мешка зерна берет по семь руб
лей. Завозу, правда, все меньше 
и меньше: обезлюдели здешние 
деревни, некому хлебушко есть...

Родословную мельницы он 
знает не с Глазова, а с Фомы по 
фамилии Тетянец. Был у здеш
него барина батраком (тот вла
дел еще и сорока га земли). И 
вдруг стал хозяином этого, по 
тем временам несметного, бо
гатства. Как да почему - об этом 
в Красниково живут две леген
ды. По одной - Глазов, будто бы 
почуяв ветер революции, про
дал и пашню, и водяную Фоме 
за бесценок, а сам уехал за гра
ницу. Подругой - Фома влюбил
ся в дочь-красавицу хозяина. По 
ночам та тайком бегала на сви
дания на урез Крюка. В общем, 
мельница их повенчала и награ

хмурится мужчина лет пятидеся
ти, назвавший себя Василием. - 
Еду себе и еду. Если мне надо бу
дет послушать Армстронга или 
Вивальди, я куплю билет в фи
лармонию, а еще лучше постав
лю дома CD-диск. 14 не надо это
го обманного популизма: мол, 
вот мы как народ музыкой обла
гораживаем!

- Ты чё, мужик, базлаешь? - 
врезался в разговор бомжевато- 
го вида субъект. - Умный, что ли? 
А для меня, например, джаз как 
бутылка пива!..

- Ну вот - вы сами слышали! - 
развел руками Василий.

Кто прав из этих двух персо
нажей? Наверное, и этот, и тот. И 
все-таки прислушаемся к трам
вайному знатоку Михаилу Булга
кову, говорящему устами конду
кторши: «Котам нельзя! С котами 
нельзя!»

Мне думается, писатель не мог 
не услышать это слияние - «скота
ми». Намеренно пошалил. Так 
вот, если заходить в трамвай 
«скотами», то вам по барабану 
(или по саксофону) - Штраус прет 
из динамика или Алексей Козлов. 
Это примерно то же самое, как в 
одном из пермских гипермарке
тов в перерывах между объявле
ниями, где и на каком этаже мож
но приобрести тот или иной то
вар, начинали читать стихи Пас
тернака. И такое в Перми было. 
Нет уж, трамваю - трамваево, а 
Армстронгу - Армстронгово.

Борис ГРЕДИН.
ПЕРМЬ.

дила сыночком. И Фома получил 
в приданое дубовую хоромину.

Однако Фома как легко уго
дил из грязи в князи - так и вы
пал: в 1929 году меленка отошла 
к только что созданному колхо
зу. Молодожены сочли за благо, 
потеряв все, уехать на житье- 
бытье в Воронеж.

- С тех пор не было о них ни 
слуху, ни духу. А тут, глядь, 
председатель СХП привез незна
комца. «Здрасьте, - говорит, - я - 
Стефан Фомич Тетянец!» - рас
сказывает Е.Красников.

Отчество Фомы, оказывает
ся, - Осипович, а женушку зва
ли Софьей Ироничповной. 
Гость - житель Самары. Ему под 
девяносто. Фронтовик, под 
родным Курском в 43-м полу
чил ранение в руку. Всю жизнь, 
признался, снится мельница у 
пруда и вязы вокруг нее, кув
шинки и лилии между дубовых 
свай. Не думал, не гадал, что 
цела. Ехал, чтоб хоть походить 
по отчей земле, где бегал боси
ком. А тут такая оказия - жива 
водяная...

- Очень расстроился, что де
ревянное колесо с устали разва
лилось. Неделю прожил на ме
ленке, вспоминая далекое, бы
лое, - продолжает рассказ Егор 
Иванович. Когда поставили ко
лесо железное и в ларь опять по
текла теплая мука, Красников 
написал о том в Самару. В ответ 
получил от Стефана письмо с 
фотографиями отца, матери.

Областное управление куль
туры объявило мельницу памят
ником истории и хотело было 
взять ее под крыло государства, 
создать музей. Но руководители 
СХП «40 лет Октября» не поже
лали расставаться с водяной. 
Пусть, рассудили, муку мелет. 
Рано ей на покой.

Егор Иванович сулит своей 
любимице долгую жизнь. Усох
ла, мол, так, что тлен веков ее не 
берет. Надо лишь фундамент 
обновить, а то сильно обветшал. 
И будут работать жернова еще 
не один век. Если, конечно, лю
дям мучица пахучая будет тре
боваться.

Юрий МАХРИН.
Пристенский район, 
Курская область.
Фото автора.
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